
В своем выступлении глава го-
рода подвел итоги работы 
правительства во всех отрас-
лях, и не только за 2023 год, но 
и за несколько последних лет. 
Публикуем главные заявле-
ния из его выступления.

Работа в сложных 
условиях
Два года борьбы с пандемией. 
Второй год СВО и экономиче-

ской блокады со стороны 
стран НАТО. И все это время 
во главе с президентом мы бы-
ли на острие этой борьбы. 
Пандемия заставила изме-
нить привычный ритм столи-
цы, унесла, к сожалению, жиз-
ни многих москвичей. Город-
ская экономика, в значитель-
ной степени основанная на 

торговле, услугах и туризме, 
была вынуждена преодоле-
вать серьезные вызовы.
Все городские комплексы ра-
ботали на спасение жизней 
и здоровья людей — на по-
ставки медицинского обору-
дования и лекарств, на созда-
ние резервных госпиталей 

и обеспечение до-
ступности врачеб-
ной помощи.

Оптимизм 
и вера в успех
В экстремальных 
условиях послед-
них лет продолже-
ние динамичного 
развития города, 
реализация наших 
амбициозных про-
грамм казались де-
лом невозможным. 

Тем не менее нам это удалось. 
Удалось напряжением всех сил 
и ресурсов. Благодаря трудо-
любию и талантам москвичей, 
их оптимизму и вере в успех.

Урок последних лет
Один из основных уроков про-
шедших лет состоит в том, что 
страна и город не могут жить 

без собственной современной 
промышленности. Как из-
вестно, последние десятиле-
тия в Москве происходила ак-
тивная деиндустриализация. 
Фабрики и заводы закрыва-
лись сотнями. Причины впол-
не объяснимы: засилье им-
порта, потеря рынков сбыта, 
экологические ограничения 
и перенос производства в ре-
гионы с более дешевой рабо-
чей силой.
Но вот в одночасье нам просто 
перекрыли поток промыш-
ленных товаров, и особенно 
высокотехнологичных: стан-
ков, оборудования и микроэ-
лектроники. И тем самым на-
деялись создать огромные ри-
ски как для повседневного 
снабжения населения, так 
и для безопасности страны.

Развитие промышленности
Мы были к этому готовы. По-
сле «Крымской весны» стало 
понятно, «откуда ветер дует» 
и к чему дело идет. Поэтому 
мы не стали ждать, когда нас 
возьмут за горло, а заранее за-
пустили сразу несколько про-
грамм развития промышлен-
ности.

Во-первых, стимулируем за-
стройщиков рублем, чтобы 
помимо жилья создавали еще 
и рабочие места. Во-вторых, 
была принята программа ком-
плексного развития нерацио-
нально используемых терри-
торий и заброшенных пром-

зон, которая включает созда-
ние новых производственных 
мощностей. Благодаря этой 
программе появится более 
570 тысяч мест приложения 
труда, из них не менее четвер-
ти — на производстве. В бли-
жайшие годы планируется 
реализовать около 190 таких 
проектов. В-третьих, город 
ввел практику заключения 
долгосрочных контрактов 
с обязательствами не только 
поставлять импортные това-
ры, но и создавать производ-
ства.
Одной из главных проблем 
промышленности всегда был 
дефицит квалифицирован-
ных специалистов. Поэтому 
мы разворачиваем програм-
му увеличения количества 
и повышения качества подго-
товки рабочих кадров для 
промышленности и производ-
ства. Предполагаем нарас-
тить образовательные мощ-
ности в этом направлении как 
минимум в два раза. 
Я уверен, эти меры помогут 
вернуть Москве роль одного 
из ключевых центров высоких 
технологий в стране.

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин предста-
вил в Москов-
ской городской 
думе отчет о дея-
тельности пра-
вительства Мо-
сквы. Заседание 
прошло в дис-
танционном 
формате. 

Под общим 
знаменем 
добра
Сегодня ФК «Спартак-
Москва» вместе со свои-
ми красно-белыми бо-
лельщиками и просто 
неравно душными людь-
ми подарил новогоднее 
настроение маленьким 
пациентам НМИЦ ДГОИ 
им. Дмитрия Рогачева. 

Технический 
координатор 
ФК «Спартак», 
чемпион Рос-
сии сезона 
2016–2017 го-
дов, много лет 
успешно защи-
щавший ворота 
команды, Ар-
тем Ребров 
рассказал 
о том, что этот 
проект суще-
ствует и реали-
зуется очень 
давно. 

— Он помог исполнить же-
лания более ста детей. 
Уверен, с каждым годом 
подарков для них будет 
еще больше, — отметил 
Артем Ребров. — Все ро-
дители маленьких пациен-
тов говорят, что пятьдесят 
процентов выздоровления 
ребенка — это его настро-
ение! 
Менеджер по социальным 
проектам футбольного 
клуба «Спартак» Ирина 
Попова уточнила инфор-
мацию об участии в про-
грамме. Для того чтобы 
сделать подарок ребенку, 
достаточно просто зайти 
на страничку проекта 
и найти там новогодние 
пожелания маленького 
пациента. А следующим 
шагом станет приобрете-
ние необходимого. 
— В этом году мы собра-
ли 50 подарков. Все это бы-
ло сделано силами наших 
болельщиков, игроков 
и сотрудников клуба, — 
отметила По пова. 
Один из преданных фана-
тов «Спартака» — Иван 
Епишин — тоже решил 
принять участие в сегод-
няшней акции. 
— Наша фирма занимается 
изготовлением постельно-
го белья, — рассказал 
он. — Поэтому в подарки 
входят наши комплекты, 
банное полотенце с симво-
ликой клуба, сладости 
и именная открытка.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Первый регулярный речной маршрут круглогодичного электротранспорта столицы 
попал в Книгу рекордов России. Об этом вчера сообщил заместитель мэра Москвы Максим 
Ликсутов. Проект получил целых два сертификата — отечественный и международный. 
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Вместе мы одна команда
Сергей Собянин выступил с отчетом перед депутатами 
Мосгордумы и жителями столицы 

Совместная работа поможет
нести достоверную информацию
Вчера медиахолдинг «Ве-
черняя Москва» заключил 
партнерское соглашение 
с российским обществом 
«Знание» в целях популяри-
зации знаний в области исто-
рии, культуры, искусства 
и научных открытий.

Церемония подписания со-
стоялась в медиацентре «ВМ» 
при участии генерального ди-
ректора российского обще-
ства «Знание» Максима Дре-
валя и генерального директо-
ра АО «Редакция газеты «Ве-
черняя Москва» Георгия 
Рудницкого.
— Цели общества «Знание» 
и властей города совпадают — 
это создание современных об-
разовательных платформ, — 
сказал Георгий Рудницкий. — 
Мы, как ведущее городское 
СМИ, не можем находиться 
в стороне от этих задач. Я рад, 
что мы в свое время запустили 
совместно с обществом «Зна-

ние» коллаборацию. Надеюсь, 
что в 2024 году мы свое согла-
шение воплотим в большие 
проекты и с удовольствием 
будем информировать о но-
вых успехах.
Максим Древаль добавил, что 
издание, отметившее недавно 
свой столетний юбилей, как 
и общество «Знание», прошло 
невероятную трансформа-
цию временем, каждый раз 
меняясь под запросы эпохи.
— Мы неизменно продолжаем 
служить нашей главной це-
ли — нести людям достовер-
ную информацию, — сказал 
Максим Древаль. — «Вечерняя 
Москва» хранит свое насле-
дие, но при этом идет в ногу со 
временем, как и мы. Я рад, что 
мы сегодня фиксируем суще-
ствующее между нами пар-
тнерство, и уверен, что в пер-
спективе это перейдет в более 
масштабные проекты.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБОРОТ СТОЛИЧНОЙ 
СФЕРЫ УСЛУГ НАСЕЛЕНИЮ В ЯНВАРЕ  
ОКТЯБРЕ 2023 ГОДА. НАИБОЛЬШИЕ ТЕМПЫ 
РОСТА ПОКАЗАЛИ ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУ
ГИ  ИХ ОБЪЕМ ВЫРОС НА 20,5 ПРОЦЕНТА.

ЦИФРА ДНЯ

2 700 000 000

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

На заседании заслушали еже-
годный отчет мэра Москвы
о результатах деятельности 
правительства. Это традици-
онная форма взаимодействия 
исполнительной и законода-
тельной власти столицы, всег-
да открытый и конструктивный 
диалог с москвичами, город-
ским сообществом. Это воз-
можность подвести итоги и на-
метить планы развития лучше-
го города Земли. Мэр Москвы, 
правительство, депутаты Мос-
гордумы — одна команда. На-
ша стратегическая задача не-
изменна — сохранить макси-
мально комфортные условия 
для жизни москвичей и приум-
ножить показатели.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город продолжает 
развиваться 
благодаря 
трудолюбию 
москвичей

23 ноября. Заведующий отделом лучевой диагностики Городской клинической больницы им. С. П. Боткина Максим Онищенко готовит к работе компьютерный томограф 
в новом флагманском центре экстренной помощи. Развитие здравоохранение является одним из главных приоритетов правительства Москвы

20 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин выступает с ежегодным отчетом перед депутатами 
Московской городской думы и жителями столицы в онлайн-формате

Безопасность 
остается на высоте

Задачи у ФСБ остаются прежние — 
обеспечение безопасности личности 
и государства. Однако условия, в кото-
рых приходится их выполнять сегод-
ня, иные. Они продиктованы внутрен-
ней и международной обстановкой. 
А она весьма непростая. 
Спецоперация, конечно, накладывает 
свой отпечаток. По сути, сейчас все во-
юют против нас, при этом выводя на 
передний край диверсии и терроризм. 

А это кардинально меняет и подходы спецслужб в прин-
ципе. Надо отметить, что, несмотря на усложнение опера-
тивной обстановки, мы видим точечные проблемы, кото-
рые довольно оперативно расследуются ФСБ. По большей 
части преступления сегодня предупреждаются еще на 
стадии подготовки, что говорит о хорошей «спортивной 
форме» наших служб. Это очень важ-
но. Конечно, есть и погрешность, то 
есть случившиеся преступления, но на 
это существуют объективные причи-
ны. Не надо завышать возможности 
оперов. Невозможно к каждому стол-
бу в стране поставить по сотруднику.
Замечу, что сегодня мы видим хоро-
шие результаты по всем направлени-
ям — от борьбы с терроризмом до 
борьбы со шпионажем, который се-
годня стал, в своей массе, украинским. 
В СБУ тоже не лыком шиты, и у них 
очень квалифицированные западные 
инструкторы. Но их методы работы 
далеки от ювелирных.
На вопрос, сложнее или легче рабо-
тать сегодня, ответить непросто. В 1989 году я был пере-
веден с оперативной работы на иной участок — создал 
с коллегами первую в СССР пресс-службу в системе КГБ. 
И с 1990-х годов слышал, что ситуация изменилась, что 
работать сложно. Но в 1996 году директор ФСБ Михаил 
Барсуков вновь вернул меня на оперативную работу, 
и я понял, что на деле мало что изменилось. 
Сегодня в спецслужбы пришло новое поколение. Они ра-
ботают с использованием тех возможностей, которые 
предоставлены прогрессом. И очень успешно. Разве мож-
но сравнивать киллера 1970-х и возможности нашего вре-
мени? Небо и земля. Нам бы такие возможности! Для 
сравнения: взрыв в метро в 1977 году мы расследовали 
с января по октябрь. А были бы такие возможности, как 
сегодня, то нам и недели бы хватило.

Вчера отметили День работников органов госу-
дарственной безопасности. Ветеран ФСБ генерал-
лейтенант Александр Михайлов рассказал о зада-
чах службы и работе сотрудников подразделения.

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
МИХАЙЛОВ
КОНТРРАЗВЕДЧИК, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР 
ФСБ И ГЕНЕРАЛ
ЛЕЙТЕНАНТ 
ПОЛИЦИИ 
В ОТСТАВКЕ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Украина без людей. Покинувшие 
«незалежную» не хотят возвращаться, 
причем спецоперация — не главная 
причина ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Трое энтузиастов увлеклись 
реставрацией советских автобусов. 
Машины уже популярны среди 
киношников… и романтиков ➔ СТР. 6

персона

Писатель, сценарист Анна Козлова: 
Счастье начинается с трепетного 
и искреннего осознания того, кто ты 
такой и какова твоя миссия ➔ СТР. 7

vm.ru
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погода

$ 90,41

12,66

курс цб

Ветер 4–9 м/с

Давление 733 мм

Влажность воздуха 91%

¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

до 
Нового 
года 

осталось

дней
11

Заключено 14 офсетных 
контрактов на поставку 
лекарств, медизделий, 
детского питания и дру-
гой продукции. Построе-
но больше 10 современ-
ных заводов. Всего 
за пять лет объемы ин-
вестиций и производ-
ства в обрабатывающей 
промышленности Мо-
сквы выросли в 2 раза.
За последние годы ре-
конструировано свыше 
300 корпусов медуч-
реждений площадью 
более 1,6 миллиона
квадратных метров.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

➔ СТР. 2

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

M
OS

.R
U



2 Власть Вечерняя Москва 21 декабря 2023 года № 241 (29610) vm.ru

СТР. 1 ➔

Поддержка армии 
и городов-побратимов 
С первых дней специальной военной операции 
усилия правительства Москвы были направле-
ны на поддержку армии и москвичей, которые 
ушли на фронт. Мы взяли под особую опеку их 
семьи. И совместно с правительством России 
оказываем постоянную помощь всем отраслям 
экономики страны и братскому Донбассу.
Заботясь о родном городе, мы не забудем о на-
ших побратимах — Донецке и Луганске. Прави-
тельство Москвы продолжит реализацию проек-
тов возрождения этих замечательных городов.

Мобилизация внутренних ресурсов

В период испытаний перед каждым человеком 
встает очень простой выбор: смириться 
с внешним давлением, подчиниться и перейти 
в режим выживания или, наоборот, мобилизо-
вать внутренние ресурсы и продолжать дей-
ствовать в соответствии со своими целями 
и убеждениями.
Именно такой выбор в 2022 году встал перед 
Москвой. Мы выбрали второй путь — путь раз-
вития. И не просто выбрали, а доказали на 
практике, что это возможно. Москва будет 
и дальше одним из мировых лидеров — на благо 
страны, на благо города, на благо москвичей. 
Мы с вами — одна большая команда, и Победа 
будет за нами.

Наращиваем строительство

В ближайшие годы реализуем порядка 190 про-
ектов реорганизации неэффективно использу-
емых территорий. На месте бывших промзон 
будут построены современные городские квар-
талы и созданы, как я уже сказал, сотни тысяч 
качественных рабочих мест для горожан.
Также в городе будет строиться значительно 
больше жилья, чем в предыдущие годы: шесть-
семь миллионов квадратных метров ежегодно. 
Это позволит лучше удовлетворять спрос на жи-
лье и значительно ускорить реализацию про-
граммы реновации. На пике программы мы 
должны переселять из ветхого жилья около 
80 тысяч человек в год. Задача невероятной 
сложности, требующая гигантских ресурсов. 
Но уверен, что мы с такой задачей справимся.

Создаем новые заводы и фабрики

После ухода «Рено» в течение нескольких меся-
цев было восстановлено производство машин 
под историческим брендом «Москвич». И мы не 
собираемся ограничиваться сборкой китай-
ских моделей, а активно развиваем собствен-
ную платформу электромобилей «Москвич». 
В этих целях недавно был заключен контракт на 
строительство первого большого завода по 
производству тяговых батарей для будущих 
электромобилей, электробусов и других видов 
транспорта.
На площадках особой экономической зоны 
«Технополис «Москва» мы развернули мас-
штабное строительство новых промышленных 
корпусов. Таким образом, в городе появились 
сотни тысяч квадратных метров добротных 
производственных площадей, на которых уже 
трудятся тысячи москвичей. Создаются пред-

Вчера депутаты Московской городской думы приняли ежегодный отчет мэра Москвы Сергея Собянина о деятельности столичного правительства, в котором он 
подвел итоги 2023 года и рассказал о планах на будущее. Городской парламент принял соответствующее постановление в ходе заседания. Впервые выступление мэра 

проходило в прямом эфире не только на интернет-ресурсах, но и на его официальном сайте mos.ru, а также на телеканалах «Москва 24» и «ТВ Центр». 

Мэр Москвы Сергей Собянин: Работаем на благо страны, города, москвичей

Победа будет за нами

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин в своем ежегодном отчете сообщил, 
что в ближайшие годы правительство Москвы продол-
жит активную работу по улучшению городской среды 
и общественных пространств. В планах — реабилита-
ция национального парка «Лосиный Остров», благо-
устройство на новом качественном уровне знаковых 
московских парков: Парка Горького, «Сокольников», 
«Коломенского» и «Кузьминок». Кроме того, главная 
выставка страны — ВДНХ — пополнится множеством 
новых объектов отдыха и развлечений. Будет завер-
шено создание парка «Яуза», а также реализованы 
проекты ремонта дорог и благоустройства набереж-
ных, улиц, скверов и дворов во всех районах Москвы. 
Также предстоит завершить реконструкцию несколь-
ких городских театров, привести в порядок десятки 
крупных спортивных сооружений. Возродится 
на новом уровне и Московский ипподром.

В ТЕМУ

комментарии экспертов
ИННА СВЯТЕНКО
СЕНАТОР РФ  ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ 
В ВЕРХНЕЙ ПАЛАТЕ ПАРЛАМЕНТА

Мы привыкли думать, что отчет о рабо-
те — это многостраничный документ, 
написанный официальным языком, 
со множеством цифр, которые не понять 
без специального образования. Но так 
быть не должно. Отчеты власти перед 
общественностью нельзя прятать за кан-
целяритом и проводить в кулуарах, они 
должны быть доступными каждому, 
и сегодня мэр Москвы Сергей Собянин 
показал, что это возможно. 

КОНСТАНТИН КОСТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

В этом году впервые жители Москвы име-
ли уникальную возможность услышать 
отчет мэра Москвы Сергея Собянина 
о работе правительства города в формате 
публичной телетрансляции. Это важный 
шаг в развитии взаимодействия между го-
родской властью и жителями, это возмож-
ность для москвичей самим оценить ре-
зультаты работы и перспективы развития 
столицы. Новый формат отчета мэра сто-
лицы полностью соответствует запросам 
горожан, предоставляя им возможность 
получить информацию о развитии города, 
детали реализации городских программ 
без посредников, от первого лица.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, ПОЛИТОЛОГ

Основное, что можно отметить из высту-
пления мэра Москвы, — это его систем-
ность. Важнейшие его части — это транс-
порт, жилищное строительство и рост 
промышленности. Последнее, на мой 
взгляд, является невероятным. Я всегда 
считал, что рост промышленности в силу 
ряда факторов в таком городе, как Мо-
сква, невозможен, однако Сергей Семено-
вич доказал обратное.

ДМИТРИЙ ОРЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
И ЭКОНОМИЧЕСКИХ КОММУНИКАЦИЙ

Основной посыл отчета Сергея Собяни-
на — сохранение курса на развитие горо-
да даже в экстремальных условиях по-
следних лет. Среди приоритетов — инду-
стриальное развитие с учетом в том числе 
реализации программ стимулирования 
создания мест приложения труда, ком-
плексного развития нерационально ис-
пользуемых территорий, создания про-
мышленных кластеров. Ключевым для ко-
манды Сергея Собянина остается соци-
альный блок. Здесь можно выделить 
масштабную модернизацию здравоохра-
нения, реконструкцию школ, меры под-
держки участников СВО и членов 
их семей.

2 декабря 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения линии обороны в зоне специальной военной операции в Луганской Народной Республике пообщался с военнослужащими, в том числе с москвичами, которые защищают нашу Родину

приятия в области микроэлектроники, фотони-
ки, квантовых технологий, беспилотных си-
стем, ракето- и авиастроения. Целый ряд дру-
гих нужных для города и страны производств. 
По поручению президента на базе Завода име-
ни Хруничева строим Национальный космиче-
ский центр.

Ставим рекорды

Успешный город невозможно себе представить 
без мощной и надежной транспортной инфра-
структуры. Уходящий год стал рекордным. Мы 
успешно завершили мегапроекты строитель-
ства Большой кольцевой линии метро, двух ди-
аметров наземного метро и крупнейших до-
рожных магистралей: Московского скоростно-
го диаметра, проспекта Багратиона и Южной 
рокады. В результате был создан новый транс-
портный каркас Москвы.

Транспортная система
Город продолжает расти, и транспортная систе-
ма должна развиваться. В планах — строитель-
ство трех новых линий и порядка 40 станций 
метро. Сеть МЦД будет продлена в другие реги-
оны. Поезда наземного метро свяжут Москву 
с Тверью, Калугой, Тулой и другими крупней-
шими городами Центральной России. Совмест-
но с перевозчиками продолжим активно обнов-
лять подвижной состав.
В сфере дорожного строительства планируем 
сделать акцент на новые набережные, мосты, 
локальные проекты и инфраструктуру для 
кварталов комплексной застройки. Также 
предстоит подготовить московские дороги 
к массовому использованию электромоби-
лей — создать развитую сеть зарядных станций 
на улицах, во дворах, а также в паркингах тор-
говых и офисных центров. Особое внимание 
уделим формированию удобных пешеходных 
связей между жилыми кварталами и обще-
ственным транспортом. 
Новые проекты сделают поездки еще быстрее, 
комфортнее и безопаснее. Улучшат экологию 
Москвы. И, конечно, дадут дополнительный 
импульс развитию экономики нашего города.

Сохраняем самое ценное

Здоровье — самое ценное, что есть у каждого из 
нас, это очевидно. Особенно хорошо это пони-

мают люди старшего поколения. По большому 
счету, уровень развития современной цивили-
зации во многом определяется состоянием си-
стемы здравоохранения. Именно от нее зависят 
качество и продолжительность жизни.
С первых дней работы на посту мэ-
ра я всегда уделял этой сфере самое 
пристальное внимание. В резуль-
тате изменились организационная 
структура и система финансирова-
ния, которые теперь работают на 
повышение заинтересованности 
врачей и медсестер в успешном ле-
чении пациента. Организовано 
постоянное повышение професси-
онализма и квалификации меди-
цинских работников. Прошли уже 
две волны масштабного обновле-
ния оборудования.
Последние пять лет мы перешли 
к активной фазе капитального 
переустройства инфраструктуры 
московского здравоохранения. 
По самым высоким мировым 
стандартам строятся новые ком-
плексы для многопрофильных 
больниц и поликлиник. Идет ре-
конструкция действующих зда-
ний. За последние годы рекон-
струировано свыше 300 корпусов 
общей площадью более 1,6 мил-
лиона квадратных метров.
Работа по модернизации матери-
альной базы не останавливается 
ни на один день. А ее результатом будут новый 
уровень и качество московского здравоохране-
ния. Таких масштабов и скорости изменений 
еще не было в истории нашего города, да и всей 
страны.

Школа завтрашнего дня

По данным независимых международных ис-
следований, московские школы входят в пятер-
ку лучших в мире по уровню читательской, ма-
тематической и компьютерной грамотности. 
Большинство наших выпускников успешно 
сдают ЕГЭ и поступают на бюджетные места ву-
зов и колледжей. Это происходит не само по се-

бе, а является результатом системной работы 
по повышению качества обучения в наших 
школах. 
Сегодня здесь наступает новый этап. Прежде 
всего мы должны создать максимально благо-

приятные условия для получения 
профильного образования, чтобы 
каждый школьник смог сделать 
осознанный выбор будущей про-
фессии и подготовиться к ней. Для 
этого в школах будет внедрен еди-
ный стандарт и закуплено новое 
оборудование для инженерных, ме-
дицинских, медиа- и ИT-клас сов. 
За последние годы мы построили 
более 160 современных школьных 
зданий на 100 тысяч мест. Но все же 
большинство наших ребят учатся 
в школах, построенных 40–50, 
а иногда и 90 лет назад. Они вполне 
пригодны для учебы, но тем не ме-
нее с каждым годом все больше не 
соответствуют современным пред-
ставлениям о качестве и комфорте 
школьного образования.
Как и поликлиникам, здесь требу-
ется серьезная реконструкция. Ре-
шиться на такой проект было 
очень непросто. Но и бесконечно 
откладывать его тоже нельзя. По-
этому в следующем году мы при-
ступим к реконструкции первых 
50 школ. А с 2025 года будем об-
новлять по 100 зданий ежегодно. 

В результате мы создадим московскую школу 
завтрашнего дня, которая будет хорошо слу-
жить нескольким поколениям наших детей 
и внуков.
Мы приступили к созданию персонифициро-
ванной системы образования, которая позво-
ляет подтягивать двоечников и дает ребятам 
возможности максимально развивать свои та-
ланты. Библиотека «Московской электронной 
школы» обладает уникальным контентом, по-
могающим выстраивать интересные уроки 
и хорошо осваивать изучаемый предмет.

Цифровая модель мегаполиса

Москва — один из самых динамичных городов 
мира. Масштабы и скорость изменений требуют 
цифровизации и электронного мастер-планиро-
вания в области градостроительства. Уже создан 
«Цифровой двойник», отражающий изменения, 
происходящие как на поверхности, так и в под-
земной части города. Мною поставлена зада-
ча — разработать динамическую модель, позво-
ляющую прогнозировать развитие Москвы и оп-
тимально и комплексно решать вопросы обеспе-
чения инженерной, транспортной и социальной 
инфраструктурой. Уверен, что такая модель по-
явится в ближайшие два года.

На замену Голливуду

Мы приступили к реализации еще одного мега-
проекта — создания московского кинокласте-
ра, одного из крупнейших центров производ-
ства кино-, видео- и медиапродукции в мире. 
Для успеха у нас есть все: идеи, таланты, опыт 
и рынок, который как нельзя кстати освободил 
Голливуд. Первая очередь уже построена, 
и в ней уже идут съемки десятков отечествен-
ных фильмов.

Столица выбрала 
путь развития 
и остается 
одним 
из мировых 
лидеров

цифра

50
школ закро-
ют на рекон-
струкцию 
в 2024 году 
и обновят 
по единому 
стандарту 
образо-
вания 
Москвы.
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Уберечь квартиру 
от мошенников
Мошенничество с жильем 
пенсионеров остается акту-
альной проблемой, несмо-
тря на колоссальную работу, 
которую ежедневно прово-
дит Управление Росреестра 
по Москве, пресекая и пред-
отвращая подобные ситуа-
ции. Об участии Росреестра 
в борьбе с мошенниками 
корреспондент «ВМ» 
побеседовал с заместите-
лем начальника отдела госу-
дарственной регистрации 
недвижимости жилого 
назначения Управления 
Росреестра по Москве Юлией 
Комаровой (на фото).

Юлия Борисовна, вам на реги-
страцию сделок с квартирами, 
как правило, поступают иде-
ально подготовленные доку-
менты, заверенные высококва-
лифицированными столичны-
ми нотариусами. Зачем вам чу-
жая головная боль — борьба 
с мошенниками? Это дело пра-
воохранительных органов, 
прокуратуры и судов.
Защита прав законных вла-
дельцев имущества, тем более 
лиц пожилого возраста, — 
приоритет работы нашей 
службы. Мы ни в коем случае 
не подменяем и не выполняем 
функции правоохранитель-
ных органов, но в процессе 
проведения правовой экспер-
тизы в рамках действующе-
го законодательства делаем 
и должны делать все, что от 
нас зависит, чтобы пресечь 
мошеннические действия.
Документы на государствен-
ную регистрацию поступают 
не только нотариально удо-
стоверенные, но и составлен-
ные в простой письменной 
форме, а также в электрон-
ном виде. В настоящее время 
между Росреестром и офиса-
ми госуслуг «Мои докумен-
ты» осуществляется безбу-
мажный оборот, все докумен-
ты поступают только в виде 
скан-образов, переведенных 
в электронный вид. Соответ-
ственно, государ-
ственный реги-
стратор не видит 
заявителей и доку-
ментов, удостове-
ряющих личность. 
Функции по иден-
тификации лично-
сти заявителя воз-
ложены на офисы 
госуслуг «Мои до-
кументы». Между 
тем государствен-
ный регистратор 
становится не-
вольным участником престу-
плений в сфере мошенниче-
ства, даже если при правовой 
экспертизе отсутствовали ос-
нования для приостановле-
ния и отказа в государствен-
ной регистрации. Так что 
следствие по делам о мошен-
ничестве в сфере недвижимо-
сти без привлечения государ-
ственного регистратора не 
обходится. 
Какие есть меры защиты жи-
лья пожилых людей от мошен-
ников?
Росреестр по Москве предла-
гает обратить внимание на 
некоторые аспекты, которые 
нужно учесть при сделках 
с квартирами. Мы разделили 
их на четыре группы: прода-
жа, мена, дарение квартиры; 
пожизненное содержание 
с иждивением; отчуждение 
доли в праве общей долевой 
собственности; способы обез-
опасить жилую недвижи-
мость с помощью Росреестра.
В первом случае москвич-пен-
сионер должен убедиться, что 
его право собственности на 
квартиру оформлено в Еди-
ном государственном реестре 
недвижимости (ЕГРН). Если 
право зарегистрировано, то 
для заключения договора куп-
ли-продажи, мены или даре-
ния рекомендуем обратиться 
к нотариусу. Он проверит на-
личие всех необходимых до-
кументов, а в случае отсут-
ствия сам их запросит. Также 
проверит наличие или отсут-
ствие запретов, ограничений 
и иное. Нотариус несет ответ-
ственность за законность 
сделки. Просим не обращать-
ся за помощью к незнакомым 
лицам, чтобы не остаться на 
улице после подписания доку-
ментов. 
Во втором случае (пожизнен-
ное содержание с иждивени-
ем) мы просим пожилых мо-
сквичей не дарить квартиры 

лицам, осуществляющим уход 
за ними, сиделкам и иным по-
сторонним гражданам. По-
следствия таких сделок могут 
иметь самые печальные ре-
зультаты. Если все же в них 
есть необходимость, рекомен-
дуем заключать у нотариуса 
договор пожизненного содер-
жания с иждивением, но ни 
в коем случае не дарение. 
В третьем случае пожилым 
москвичам надо знать, что 
отчуждение доли в праве 
на квартиру осуществляется 
только по нотариально удо-
стоверенному договору. Ис-
ключение составляют сделки 
при отчуждении всеми участ-
никами долевой собственно-
сти своих долей по одной 
сделке и еще ряд случаев. 
Чтобы обезопасить жилую не-
движимость с помощью Рос-
реестра, надо подать заявле-
ние о невозможности госреги-
страции без личного участия 
правообладателя. Соответ-
ствующая запись вносится 
в ЕГРН в течение пяти рабо-
чих дней. Оформить заявле-
ние можно в электронном ви-
де через личный кабинет Рос-
реестра, портал госуслуг, че-
рез офис «Мои документы». 
Если квартира находится 
в другом регионе, надо обра-
титься в офис филиала ППК 
«Роскадастр» и направить за-
явление экстерриториально. 
Каким правилам безопасности 
пожилым людям стоит следо-
вать ежедневно?
Не передавайте в руки никому 
свой паспорт, не давайте его 

копировать и сканировать. 
В телефонном разговоре не 
сообщайте никому никаких 
кодов из СМС, реквизитов 
банковской карты, паролей. 
Кладите трубку и не вступай-
те в дискуссию, не пытайтесь 
разузнать подробности — вы 
просто не справитесь с психо-
логическим давлением, кото-
рое будет на вас оказано. Не 
впускайте в квартиру посто-
ронних, не переводите денеж-
ные средства на незнакомые 
вам счета, не подписывайте 
никаких документов, не про-
читав их. Так вы можете под-
писать кредитный договор 
или договор дарения кварти-
ры и остаться без жилья.
Ну а если все же случилось не-
поправимое?!
В случае если совершены мо-
шеннические действия, нуж-
но сразу сообщить об этом 
в правоохранительные орга-
ны, а также написать обраще-
ние, что вы подверглись мо-
шенническим действиям, как 
непосредственно в орган ре-
гистрации прав, так и на офи-
циальном сайте Росреестра. 
Беседу вел АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
edit@vm.ru

Жертвами 
аферистов чаще 
всего становятся 
пожилые 
и одинокие люди

Премию вручают в четы-
рех номинациях. «Пер-
спектива» — за научное 
достижение, повлиявшее 
на динамику развития бу-
дущих технологий. «Уче-
ный года» — за личный 
вклад в науку. «Инженер-
ное решение» — за изо-
бретение, позволившее 
продвинуть ту или иную 
технологию и «Про-
рыв» — за исследование, 
открывшее путь к созда-
нию будущих технологий. 

справка

Четыре номинации, четыре 
премии. Лучших выбирали 
скрупулезно — на первую на-
циональную премию было 
прислано свыше 200 заявок от 
ученых из разных регионов 
России. Научный комитет пре-
мии, который возглавляет док-
тор физико-математических 
наук, профессор Сколтеха Ар-
тем Оганов, учитывал как фун-
даментальные исследования, 
так и работы на стыке разных 
наук. Лауреатами стали уче-
ные, добившиеся прорывных 
результатов в области техноло-
гий, каждая из которых спо-
собна изменить наше будущее. 
Чего только стоит разработка 
систем ионных квантовых 
компьютеров. Ее представил 
руководитель научной группы 
«Масштабируемые ионные 
квантовые вычисления» Рос-
сийского квантового центра 
Илья Семериков. Еще летом, 
сидя за одним столом с прези-
дентом России Владимиром 
Путиным во время проведе-
ния Форума технологий буду-
щего, он, один из разработчи-
ков 16-кубитного квантового 
компьютера, предлагал соз-
данную в лабораториях техно-
логию сделать доступнее для 
бизнеса. 

— Чтобы эта штука не стояла 
в лаборатории, а начала бы 
расходиться не только вну-
три России, но и желательно 
по всему миру, — объяснил 
ученый.
Его поддержали и главы го-
скорпораций.
Тогда Илья Семериков точно 
не ожидал ни поддержки раз-
работки, ни главного приза 
в первой национальной пре-
мии «Вызов». На торжествен-
ной церемонии ученый при-
знался, что его путь как физи-
ка был определен с самого 
рождения — его мама, педа-
гог, назвала сына в честь одно-
го из своих лучших учеников, 
хорошего физика. 

Лауреатом в номинации «Про-
рыв» за создание новых циклов 
вычислительных устройств на 
основе света стал глава лабо-
ратории гибридной фотоники 
Сколтеха Павлос Лагудакис.
«Ученым года» объявили Рау-
ля Гайнетдинова, директора 
Института трансляционной 
биомедицины СПбГУ. При-
знание он получил за откры-
тие принципиально новых 
лекарственных подходов для 
лечения болезней мозга.
— Мы считаем, что нашли но-
вое лекарство, без побочных 
эффектов, — заявил он со сце-
ны, — а это значит, что они 
могут применяться и при дру-
гих заболеваниях.

Приз в номинации «Инже-
нерное решение» получил за-
меститель директора по на-
учной работе лаборатории 
физики высоких энергий 
Объединенного института 
ядерных исследований Гам-
лет Ходжибагиян. Он удосто-
ился премии за исследования 
в области ядерной физики, 
которые будут использованы 
в зеленой энергетике и помо-
гут накапливать солнечную 
энергию.
Комментируя итоги нацио-
нальной премии, министр 
столичного правительства, 
глава Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Владислав Овчин-

ский отметил важность разра-
боток ученых.
— Отечественные разработки 
помогут вытеснить иностран-
ных конкурентов, повысить 
спрос на нашу продукцию, — 
сказал он.
Руководитель департамента 
добавил, что в последние го-
ды Москва сделала ставку на 
развитие промышленности 
и потенциала инновацион-
ных производств. Город уже 
заключил девять офсетных 
контрактов, общая сумма ин-
вестиций которых превысила 
80 миллиардов рублей. Прак-
тику передадут в регионы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Отечественные ученые делают 
фантастику реальностью
Во вторник 
в Центральном 
выставочном 
зале «Манеж» 
состоялась цере-
мония награж-
дения лауреа-
тов первой на-
циональной 
премии «Вызов». 
«ВМ» побывала 
на торжествен-
ном мероприя-
тии.

достижения

19 декабря. Руководитель Департамента инвестиционной и промышленной политики Москвы Владислав Овчинский на церемонии вручения премии «Вызов»

Молодым предпринимателям 
полезны советы экспертов

Предприниматели Юго-Вос-
точного административного 
округа столицы активно 
пользуются поддержкой ГБУ 
«Малый бизнес Москвы».

Юго-Восточный округ вхо-
дит в топ-3 округов Москвы 
по количеству действующих 
бизнесов. В прошлом году 
число открывающих свое де-
ло здесь выросло на 13 про-
центов. На базе МБМ функ-
ционируют центры услуг для 
бизнеса (ЦУБ), расположен-
ные в разных округах столи-
цы. Восемь из них действуют 
во флагманских центрах го-
суслуг. В ЦУБ предпринима-
тели узнают о мерах под-
держки бизнеса, получают 
консультации, а также по-
мощь в подготовке докумен-
тов для регистрации бизнеса 
и многое другое. 

Так, программами и онлайн-
сервисами МБМ пользуется 
руководитель научно-торго-
вой компании «ВИМ» Роман 
Осокин. Компания занимает-
ся производством и монтажом 
строительных металлических 
конструкций, изделий и их ча-
стей. Сейчас Роман Осокин 
планирует перепрофилиро-
вать бизнес в направлении 
импорта и экспорта, а для это-
го нужны новые знания, и под-
держка МБМ в этом случае 
просто бесценна. 
— Возможность участвовать 
бесплатно на обучающих ме-
роприятиях — это действи-
тельно здорово, ведь можно 
обзавестись новыми знаком-
ствами, найти пути выхода 
в запутанных ситуациях, по-
лучить ответы на свои вопро-
сы от экспертов и даже найти 
новых клиентов. Но самое 

главное — МБМ позволяет 
следить за изменениями в ми-
ре столичного бизнеса, — от-
метил Роман Осокин.
Посещают мероприятия МБМ 
и те, кто только планирует от-
крыть свое дело, как, напри-
мер, Павел Черников. Он не-
давно принял участие в обуча-
ющей программе «Азбука 
предпринимателя».
— Мероприятие отвечает сво-
ему названию — это именно 
азбука, она полезна тем, кто 
задумался о том, чтобы от-
крыть свой бизнес, — считает 
он. — Эти встречи подсвечи-
вают области и векторы, в ко-
торых стоит развиваться, 
проясняют, из чего состоит 
предпринимательская дея-
тельность. Это очень полезно, 
особенно для молодежи.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Город укрепляет сотрудничество 
с национальными землячествами

Технологии информационного моделирования 
помогают оцифровать тысячи документов

Предновогоднее совместное 
заседание Совета по делам 
национальностей при прави-
тельстве Москвы и Москов-
ского координационного со-
вета региональных земля-
честв при правительстве Мо-
сквы подвело итоги работы 
в уходящем году.

Открыл заседание руково-
дитель Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей города 
Москвы Виталий Сучков (на 
фото).
— Важно, что мы говорим 
о взаимодействии всех слоев 
нашего общества. Когда про-
водили первое заседание 
в 2014 году, мы не совсем пред-
ставляли весь объем предстоя-
щей работы. Создали комис-
сии по направлениям, и сегод-
ня департамент даже не всегда 

успевает оперативно реагиро-
вать на все их запросы. Рад, 
что комиссии сами проявля-
ют инициативу и делают 
очень много, чтобы в Москве 
был межнациональный мир. 
В этом заслуга всех руководи-
телей землячеств, председате-
лей комиссий, — сказал он.
На заседании проанализиро-
вали работу совета в 2023 го-
ду, наметили основные на-

правления работы в году на-
ступающем. В рамках повест-
ки обсудили предложения по 
внесению изменений и допол-
нений в проект новой редак-
ции Стратегии национальной 
политики города Москвы, во-
просов информационного 
обеспечения реализации на-
циональной и миграционной 
политики в городе Москве 
в современных условиях. 
Совет также рассмотрел рабо-
ту инициативной группы по 
общественной поддержке 
специальной военной опера-
ции. Затем присутствующим 
было представлено регио-
нальное отделение Общерос-
сийской общественно-госу-
дарственной организации 
«Ассамблея народов России» 
города Москвы.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Вчера в Москве состоялся 
второй «МОСТИМ-форум» — 
одно из самых масштабных 
в России мероприятий, по-
священных внедрению тех-
нологий информационного 
моделирования. Столица 
представила свой опыт 
в этой сфере. 

Цифровизация строительной 
отрасли — это комплексный 
процесс, который так или ина-
че затрагивает все сферы тру-
довой деятельности. 
— С приходом «цифры» в ор-
ганизацию, хотим мы того 
или нет, меняются люди, ме-
няются бизнес-процессы, по-
являются какие-то новые тех-
нологии, — заявил в ходе фо-
рума руководитель Департа-
мента строительства Москвы 

Рафик Загрутдинов. — Всего 
у системы цифровых серви-
сов насчитывается 25 тысяч 
пользователей из более чем 
700 организаций.
Он привел и другие данные: 
всего в цифровых сервисах 
находится 644 тысячи доку-
ментов, и с каждым днем эта 
цифра растет. Департамент 
строительства Москвы при-
нимает самое активное уча-
стие в работе по внедрению 
технологий информационно-
го моделирования и продви-
жению цифровых сервисов 
в подведомственных ему ор-
ганизациях, которые уже 
имеют положительный опыт 
в этой сфере.
Рафик Загрутдинов также 
напомнил, что в июле ны-
нешнего года произошло зна-

ковое событие — подписа-
ние соглашения о сотрудни-
честве в сфере цифровой 
трансформации строитель-
ства между правительством 
Москвы и Минстроем РФ. 
— Мы планируем и дальше де-
литься опытом, но уже в но-
вом статусе — ведь для этих 
задач мы приняли решение об 
укрупнении Центра компе-
тенций Департамента строи-
тельства Москвы до Центра 
компетенций РФ, — сказал 
он. — Я верю, что совместно 
с нашими единомышленника-
ми из Минстроя, Роскапстроя, 
проектного офиса и другими 
коллегами мы сможем каче-
ственно изменить подход 
к строительству.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По статистике Росреестра, 
в 2023 году достигнут аб-
солютный рекорд янва-
ря — ноября на вторич-
ном рынке недвижимости 
за все годы наблюдений. 
За этот период в Москве 
зарегистрировано 
160 088 переходов прав 
собственности на основа-
нии договоров купли-
продажи (мены) жилья. 
Это на 35% больше, 
чем за аналогичный пери-
од 2022 года (118 607).

справка
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20 декабря. На образовательном мероприятии МБМ «Азбука предпринимателя» его участник 
Павел Черников (слева) обсуждает с молодыми предпринимателями стратегии ведения бизнеса
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Сказочный десант отправляется 
поздравить детей Донбасса 

Для многих участников ко-
манды центра досуга «Лич-
ность» во главе с его директо-
ром Дмитрием Хлестовым 
нынешняя поездка на новые 
территории станет уже двад-
цать шестой по счету. К слову, 
самая первая из них состоя-
лась сразу же после освобож-
дения Мариуполя, летом про-
шлого года. 
Пока еще есть время до отъез-
да, те, кто отправится в доро-
гу, завершают последние при-
готовления. В этот раз, как го-
ворят участники, они везут 
детям настоящий праздник, 
которому предшествовала 
тщательная подготовка. 
— В течение месяца сотрудни-
ки центра готовили празднич-
ную программу, разрабатыва-
ли сценарий, продумывали 
маршрут, — говорит началь-
ник общего отдела центра до-
суга «Личность» Дмитрий Лу-
ценко, не отрываясь от по-
грузки новогодних подарков 
в машину. — А за неделю до 
отправки мы объявили сбор 
детских подарков. И сейчас 
везем полторы тысячи ново-
годних подарков для детей 
Донбасса. 
В сборе подарков и гумани-
тарной помощи, как отмеча-
ют сотрудники центра, приня-
ли самое активное участие 
жители самых разных возрас-

тов из восьми районов Южно-
го округа города Москвы: Би-
рюлево Восточное и Запад-
ное, Москворечье-Сабурово, 
Нагорный, Царицыно и Чер-
таново Северное, Централь-
ное и Южное. 
— Объявления о сборе были 
размещены на сайте ГБУ 
«Личность» и в наших соцсе-
тях. Люди регулярно приходят 
в пункты сбора, которые рабо-
тают во всех районах округа, 
и приносят гуманитарную по-
мощь, — отмечает Дмитрий 
Луценко. — И в этот раз, уз-
нав, что наша поездка состо-
ится почти в конце декабря, 
накануне Нового года, конеч-
но, они не остались в стороне. 

Приходили, интересовались, 
что именно будет актуально 
принести.
В маршрут поездки, который 
команда центра досуга «Лич-
ность» планирует преодолеть 
в ближайшие четыре дня, 
вошли поселок Новоайдар, 
а также города Старобельск, 
Счастье, Луганск и Шахтерск.
Впервые новогодний празд-
ник для детей, проживающих 
на новых территориях, ко-
манда центра досуга «Лич-
ность» организовала в дека-
бре прошлого года. Тогда из 
столицы туда отправился це-
лый десант сказочных персо-
нажей во главе с Дедом Моро-
зом и Снегурочкой. Волонте-

ры провели более двадцати 
пяти детских утренников 
и концертов. Среди них была 
и член экспертного совета по 
культуре при Государствен-
ной думе РФ Ирина Савчук, 
которая в свободное от основ-
ной работы время занимается 
волонтерской деятельностью. 
И в этом году она поздравит 
ребятишек в образе одного из 
самых любимых персонажей 
зимнего праздника — внучки 
Деда Мороза.
— Это уже десятая моя поезд-
ка с гуманитарным грузом, но 
именно она, как оказалось, 
будет лично для меня и не-
много волнительной. Снегу-
рочку я играла впервые в тре-

тьем классе и неоднократно 
в своей актерской карьере, но 
на таком празднике — никог-
да, — улыбаясь, говорит 
она. — Для меня участие в та-
ких мероприятиях очень важ-
но. Я рада, что мне представи-
лась такая возможность — не-
сти радость и подарить насто-
ящую сказку в это непростое 
для ребят время. В этот раз мы 
планируем побывать в дет-
ском саду, школе и детском до-
ме. Там мы проведем веселые 
конкурсы, вручим подарки 
и, конечно, будем петь песни 
про радость, детство, любовь 
и мир. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ДИРЕКТОР ГБУ ЦД ЛИЧНОСТЬ

Я считаю, что Новый год — 
это праздник, когда обяза-
тельно происходит волшеб-
ство. Мы с командой центра 
досуга «Личность» не волшеб-
ники, но праздник с игрушка-
ми детям подарить сможем. 
К слову, в сборе гуманитарной 
помощи приняли жители 
восьми районов Южного окру-
га столицы. Хочу отметить: уз-
нав о том, что наша поездка 
состоится в предновогоднюю 
дату, они активно подключи-
лись к сбору подарков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня коман-
да центра досуга 
«Личность» от-
правляется 
в очередную по-
ездку на Дон-
басс. В этот раз 
вместе с гумани-
тарным грузом 
волонтеры везут 
новогодние по-
дарки детям. 

волонтерство

Изменника Родины осудили за госизмену
и передачу военных данных врагу

Хабаровский краевой суд 
определил наказание 
для местного жителя за пе-
редачу данных о военных 
объектах Российской Феде-
рации на Украину.

Виновный был задержан со-
трудниками Федеральной 
службы безопасности. По дан-
ным следствия, мужчина пе-
редавал министерству оборо-
ны Украины данные о россий-
ских военных объектах. По 
мнению контрразведчиков, 
эти объекты могли быть ис-
пользованы для диверсионно-
террористических актов, уда-
ров высокоточным оружием 
и беспилотными летательны-
ми аппаратами.
В отношении задержанного 
было возбуждено уголовное 
дело по статье 275 Уголовного 
кодекса РФ «Государственная 
измена».

— Хабаровский краевой суд 
признал обвиняемого вино-
вным в совершении инкрими-
нируемого преступления 
и назначил ему наказание 
в виде лишения свободы сро-
ком на девять лет и шесть ме-
сяцев в исправительной коло-
нии строгого режима, — сооб-
щили в пресс-службе УФСБ по 
Хабаровскому краю.
Адвокат Евгений Шаламов 
рассказывает, что данное пре-
ступление считается особо 
тяжким и обычно предусма-
тривает наказание до 20 лет 
лишения свободы.
— Но виновному дали мини-
мальное наказание. Скорее 
всего, учитывали его положи-
тельные характеристики по 
месту жительства и по месту 
работы, а также то, что он ра-
нее не привлекался к уголов-
ной ответственности, — рас-
сказывает Евгений Шаламов.
При этом ветеран МВД гене-
рал-майор милиции в отстав-
ке Виктор Вохминцев отмеча-

ет, что во всех государствах 
преступления против государ-
ства караются очень строго.
— Например, в Советском Со-
юзе за государственную изме-
ну предусматривалась смерт-
ная казнь, — отмечает Во-
хминцев. — Как показывает 
практика, преступления про-
тив страны, в частности госиз-
мену, в большинстве своем 
совершает молодое поколе-
ние, которое воспитывалось 
в 1990-е годы, когда рухнул 
СССР и наша страна не имела 
государственной политики по 
воспитанию подрастающего 
поколения. В нынешнее вре-
мя, когда идут военные дей-
ствия, когда чувствуется не-
дружелюбная позиция стран 
НАТО и Евросоюза, надо уси-
ливать наказание за престу-
пления против Родины. 
И с подрастающим поколени-
ем надо проводить патриоти-
ческую работу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

20 декабря. Директор ГБУ Центр досуга «Личность» Дмитрий Хлестов во время сбора и погрузки новогодних подарков, собранных для детей Донбасса жителями 
Южного административного округа столицы

Доставил боеприпасы 
Сержант Иван Степанец (1) 
занимался материально-
техническим обеспечением 
подразделений ВС РФ. Что-
бы оперативно и беспере-
бойно снабжать сослужив-
цев всем необходимым, 
он регулярно выдвигался 
в районы, расположенные 
в непосредственной близо-
сти от линии боевого со-
прикосновения. При выпол-
нении очередной задачи 
Ивану нужно было подвез-
ти боеприпасы на позиции 
гаубичной самоходно-ар-
тиллерийской батареи. Од-
нако в ходе следования 
сержант попал под мино-
метный обстрел со стороны 
украинских националистов. 
Осколки снарядов задели 
автомобиль бойца — ма-
шина вышла из строя. 
Сержант понимал, что ему 
необходимо оперативно 
доставить боеприпасы сво-
им сослуживцам, которые 
в это время отражают мас-
сированное наступление 

врага. Рискуя своей жиз-
нью, под огнем противника 
Степанец сумел устранить 
неисправность и вывел ав-
томобиль из зоны пораже-
ния вражеских минометов, 
а затем доставил боепри-
пасы на передовую.
В результате гаубичная са-
моходно-артиллерийская 
батарея продолжила унич-
тожать бронетехнику на-
ступающих украинских на-
ционалистов на удалении 
от переднего края оборо-
ны. Это существенно снизи-
ло атакующий потенциал 
радикалов и лишило 
их возможности вклинить-
ся в оборону российских 
военнослужащих.

Успешно перешли 
в контрнаступление
Младший сержант Иван 
Назаренко (2) — радиоте-
лефонист взвода связи. 
Он организовывал беспере-
бойную коммуникацию 
между подразделениями 
и командно-наблюдатель-
ным пунктом. Украинские 
националисты обстреляли 
кассетными бое припасами 
российские позиции. Из-за 
этого была повреждена 
проводная линия связи. Ри-
скуя своей жизнью, млад-
ший сержант Назаренко 
выдвинулся на позиции 
под непрерывным огнем 
врага и оперативно устра-
нил неисправность. 
Благодаря мужественным 
и смелым действиям Ивана 
Назаренко командный 
пункт ВС РФ сохранил 
устойчивое взаимодей-
ствие с подразделениями. 
В результате батальон рос-
сийских бойцов отразил 
вражескую атаку, а затем 
перешел в контрнаступле-
ние и ликвидировал напа-
давших украинских нацио-
налистов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Аплодисменты зрителей вновь 
заполнили зал филармонии

Донецкая филармония снова 
распахнула двери для зрите-
лей после почти двухлетнего 
вынужденного перерыва.

В Аметистовом зале опять 
звучат музыка и аплодисмен-
ты. Символично то, что пер-
вое, что прозвучало за два го-
да в филармонии, — «Шахтер-
ский вальс» — неофициаль-
ный гимн рабочего класса 
Донбасса. Его исполнила во-
калистка Екатерина Глады-
шева в сопровождении ан-
самбля солистов Молодежно-
го оркестра народных инстру-
ментов.
— Это произведение — визит-
ная карточка нашего края, — 
объясняет Екатерина Глады-
шева. — И каждый житель 
знает эту мелодию, испыты-
вая гордость за свою землю. 
В сегодняшнее непростое вре-
мя эта песня символизирует 
нашу стойкость духа и пре-
данность Родине. 
Ансамбль солистов Молодеж-
ного оркестра народных ин-
струментов выступил с про-
граммой «Русские акварели», 
поскольку изначально кон-
церт планировался 8 декабря, 
в Международный день ху-

дожника. Его перенесли из-за 
небезопасной обстановки 
в городе. 
— Эмоции были непередавае-
мые! Мы даже до конца не ве-
рили, что это все происхо-
дит, — делится художествен-
ный руководитель коллекти-
ва Александр Малинов-
ский. — В нашем ансамбле 
есть ребята, которые были на 
фронте: наша жизнь за два го-
да сильно изменилась, но на-
конец появилась возмож-
ность выступить.
Малиновский отмечает, что 
он лично встречал зрителей 
и провожал их в зал.
— Практически все люди го-
ворили о том, что они очень 
сильно ждали возобновления 
выступлений. Для них это бы-
ло большим праздником. Хоть 
зал и маленький, всего на 50 
человек, но были настолько 
бурные аплодисменты, крики 
«браво»... Артистов просто не 
хотели отпускать со сцены! — 
рассказывает художествен-
ный руководитель ансамбля. 
Программа первого концерта 
была очень разнообразная. 
Зрители услышали и русскую 
классику, и народные песни, 
и музыку из любимых совет-

ских фильмов. Даже цыган-
ские мотивы были! 
— За последние два года, пока 
была закрыта филармония, 
мы четыре раза выезжали по 
гастролям в «Большую Рос-
сию», где нас очень хорошо 
принимали, и по освобожден-
ным территориям, чтобы ра-
довать детей, которые не мо-
гут ходить в школу из-за об-
стрелов.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

15 декабря. Вокалистка Екатерина Гладышева выступает на первом концерте 
в Донецкой филармонии вместе с Молодежным оркестром народных инструментов

новости спецоперации

Сбиваем ракеты, уничтожаем вертолеты радикалов
Российские средства противовоздушной обороны за про-
шедшие сутки сбили вражеский вертолет Ми-24. Об этом 
сообщили в Минобороны РФ.
— Средствами ПВО в районе железнодорожной станции 
Углесборочная в Донецкой Народной Республике сбит 
вертолет Ми-24 воздушных сил Украины. В течение суток 
перехвачено пять реактивных снарядов системы зал-
пового огня HIMARS производства США, — отметили 
в МО РФ. — Помимо этого, на краснолиманском направле-
нии потери противника составили до 180 военнослужа-
щих, две боевые бронированные машины, три автомоби-
ля, а также гаубица Д-20. 
По данным ведомства, всего с начала проведения спец-
операции уничтожено: 553 самолета, 260 вертолетов, 
9899 беспилотных летательных аппаратов, 442 зенитных 
ракетных комплекса, 14 202 танка и другие боевые брони-
рованные машины, 1189 боевых машин реактивных си-
стем залпового огня, 7416 орудий полевой артиллерии 
и минометов, а также 16 502 единицы специальной воен-
ной автомобильной техники. 
■
Обнаружен тайник с иностранным оружием 
Военнослужащие Росгвардии обнаружили тайник 
с оружием и боеприпасами иностранного производства 
на территории Луганской Народной Республики. Об этом 
вчера рассказали в пресс-службе ведомства.
— Росгвардейцы, выполнив обследование, установили, 
что арсенал тайника составили: снайперская винтовка 
ОСВ, штурмовая винтовка «Вулкан» украинского произ-
водства, гранаты РГН, гранаты GHO-1 RDX болгарского 
производства, несколько гранатометных выстрелов, 
шведско-британская переносная противотанковая управ-
ляемая ракета NLAW, — рассказали в пресс-службе Рос-
гвардии. — Также было обнаружено около 50 тысяч па-
тронов к стрелковому оружию. В настоящее время все 
изъятое из схрона доставлено в безопасное для людей 
место для дальнейшего уничтожения.
■
Формируем справедливый миропорядок 
Украинский и ближневосточный кризисы обозначили во-
дораздел между странами коллективного Запада 
и остальным миром. Об этом вчера заявил министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров.
— Кризис на Украине, ситуация на Ближнем Востоке, обо-
значившийся водораздел в подходах к этим кризисам 
между западным меньшинством и мировым большин-
ством свидетельствует о том, что мир находится на судь-
боносной развилке, — отметил Лавров. — В настоящий 
момент, по сути, решается вопрос, удастся ли сформиро-
вать действительно справедливый и демократический 
миропорядок, опирающийся на центральную роль ООН, 
на уставной принцип суверенного равенства государств 
и на выверенный баланс интересов всех стран, или же 
США и группа бывших колониальных метрополий будут 
и далее навязывать свои так называемые правила, свою 
эгоистичную повестку дня.
■
Артиста от пули спас бронежилет 
Вчера актер Иван Охлобыстин попал под обстрел в Дон-
бассе во время отправки очередной партии гуманитарной 
помощи. Об этом сообщила дочь артиста Евдокия Батари-
ели-Охлобыстина.
— Мама с папой в очередной раз ездили в Донбасс, 
отвози ли гумпомощь. Мама уехала в Ростов за добавкой 
помощи, когда папа попал под обстрел и словил пулю. 
Слава богу, в бронежилет, — рассказала Евдокия. 
На данный момент с артистом все в порядке. 

19 декабря. Боевая работа расчета реактивной системы залпового огня (РСЗО) «Град» в зоне 
проведения спецоперации на донецком направлении. Там, по данным Министерства обороны 
России, за минувшие сутки общие потери противника составили до 250 военнослужащих убитыми 
и ранеными, один танк и три автомобиля. В ходе контрбатарейной борьбы были поражены 
вражеские самоходные артиллерийские установки и гаубицы иностранного производства.
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АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР, 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДОНЕЦКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
АКАДЕМИЧЕСКОЙ ФИЛАРМОНИИ 

Мы живем мечтами о мире 
и возобновлении полноцен-
ной работы. Теперь мы можем 
снова проводить концерты 
в Малом зале. Все-таки музы-
ка — это отрада и отдушина 
для всех донбассовцев, кото-
рые много лет живут в посто-
янном страхе и стрессе. Поэто-
му зрители в зале, хоть и Ма-
лом, подарили нам надежду. 
А мы, надеюсь, сделали то же 
самое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Украина обезлюдела. Провал мобилизации 
в «незалежной» связан не только с коррупцией. 
Главная, по мнению экспертов, причина — при-
зывать физически некого. Население Украин-
ской ССР накануне распада Союза составля-
ло около 50 миллионов человек — вторая по 
численности граждан республика. А сколько 
 сейчас?

Задачка на вычитание

Замглавы Совбеза России Дмитрий Медведев 
в своем телеграм-канале опубликовал пост, 
в котором пытается оценить численность насе-
ления Украины.
«Вспомним, что в 2001 году, как показала пере-
пись населения, на «Украине» проживало око-
ло 48,5 млн человек (многие, правда, при этом 
постоянно трудились за границей и дома име-
ли только регистрацию), — пишет Дмитрий 
Анатольевич. — В 2014-м отделились Крым 
и Донбасс — шагреневая кожа стала сжимать-
ся. Аналитическая богадельня с красивым 
названием «Украинский институт будущего» 
считает, что в начале февраля 2022 года чис-
ленность постоянного населения Украины 
составляла 37,6 млн человек. По сведениям 
Управления верховного комиссара ООН по де-
лам беженцев, после 24.02.2022 на террито-
рии государств Европы живут 8,6 млн человек 
из «незалежной». По информации военно-
гражданских администраций Запорожской 
и Херсонской областей, а также статистиче-
ских служб ДНР и ЛНР, после 24 февраля 
2022 года там живут 5,1 млн человек. Эти тер-
ритории Киеву неподконтрольны, в его стати-
стике не учитываются. Таким образом, 
к 2022 году на «Украине» остались уже упомя-
нутые 37 млн с небольшим, и половина лишь 
на бумаге. В реальности, когда мы вычитаем 
сегодняшнее население неподконтрольных 
Киеву регионов, эмигрантов и пр., получаем 
совсем грустные цифры. А именно — числен-
ность населения на подконтрольной Киеву тер-
ритории составляет 19,7 млн человек. За пре-
делами страны — уже 17,9 млн. По сути полови-
на от 37 млн в 2022 году и около 40 процентов 
численности населения в начале XXI века».

Просто некому рожать. И не от кого

Проблему близкого исчезновения Украины — 
поскольку исчезает сам народ — признают 
и местные эксперты. Руководитель Института 
демографии и социальных исследований Укра-
ины Элла Либанова считает, что потери населе-
ния страны катастрофические. И дело не толь-
ко в СВО и миграции.
— Чтобы население не вымирало, нужно, чтобы 
на одну женщину условно приходилось 
 2,13–2,15 ребенка. В 2021 году мы имели показа-
тель 1,1. В 2022 году — еще меньше. Что касается 
2023 года, то нам повезет, если в 2023 году пока-
затель рождаемости останется на уровне 0,8 ре-
бенка на одну женщину, — пояснила эксперт.
Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ Виталий Караев уточнил:
— Чтобы рождаемость сохранялась, необходи-
мы как минимум два фактора. Первый — нали-
чие достаточного количества женщин фертиль-
ного возраста, чтобы было кому рожать. С этим 
на Украине плохо — многие украинки уехали из 
страны в поисках лучшей доли. 

Второй фактор — уверенность женщины в том, 
что она сможет ребенка содержать и жить при 
этом более-менее комфортно. Для этого необ-
ходимы либо хорошо зарабатывающий мужчи-
на, готовый к тому же помогать, либо большие 
государственные пособия матерям-одиночкам. 
Мужчин, да еще хорошо зарабатывающих, на 
Украине тоже не хватает — они либо уехали из 
страны, либо на фронте. Пособия на ребенка на 
Украине — мизерные. Это в США масса мате-
рей-одиночек, особенно среди черного населе-
ния, потому что пособия очень высокие: на них 
можно жить и не работать. Украина, живущая 
в долг, не может себе таких выплат позволить. 
Поэтому ее демографические перспективы я бы 
оценил как негативные.

Евроинтеграция в личном порядке

Украинский эксперт Элла Либанова сетует:
— С каждым днем страну покидают все больше 
юношей и девушек до 18 лет. Родители школь-
ников, во избежание возможного призыва 
в армию по достижении совершеннолетия, вы-
возят парней за границу, где они поступают 
в местные учебные заведения. А это свидетель-
ствует о том, что они, скорее всего, не вернутся 
на родину.
Демограф уверена, что чем дольше украинцы 
будут находиться за границей, тем лучше они 
они смогут  адаптироваться, а потому, разуме-
ется, будут пытаться остаться там навсегда. 
К этому украинцев подталкивает и нежелание, 

Возможность женской мобилизации, которую обсуждают на Украине, заставляет беженцев искать возможности остаться в Европе. Венгерский премьер-министр 
Виктор Орбан заявил, что не будет возвращать на Украину военнообязанных граждан. В Дании и после окончания боевых действий хотят остаться 49,5 процента 

беженцев. Замглавы Совбеза РФ Дмитрий Медведев отметил, что население подконтрольных Киеву регионов — 19,7 миллиона человек. Что будет со страной?

26 февраля 2022 года. Жители Украины с вещами толпятся на контрольно-пропускном пункте Медыка — Шегини на польско-украинской границе

Страна с 50-миллионным населением превращается в пустынную территорию

Украина без людей

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Большинство 
из тех, кто уехал 
в Европу, уже 
вряд ли вернутся 
обратно: там им 
лучше, чем дома

Население Украины непрерывно росло с 1946 года, а начало так же стабильно снижаться 
с  1994-го. Ежегодно страна теряла от 100 до 400 тысяч человек: в процентном соотношении 
больше, чем Россия. Фактические потери, по мнению демографов, были существенно выше, 
ведь несколько миллионов украинцев уехали на заработки в Россию или страны Евросоюза и по-
являлись на Родине лишь эпизодически. А многие не появлялись совсем. Но поскольку от укра-
инского гражданства они не отказались, то числились украинцами. Подобная ситуация была 
на руку властям всех уровней, поскольку бюджеты страны, областей, городов и районов плани-
ровались из числа «номинальных», а не реальных граждан. А значит, появлялись «лишние» 
деньги, которые можно присвоить. Реальное население Украины до сих пор точно не посчитано.

В ТЕМУ

По данным издания The New York Times, 
больше всего (кроме России) украинских 
беженцев в Германии и Польше — пример-
но по 1,2 миллиона. «Половина не желает 
возвращаться на родину. Трудоустроенных 
среди них — всего 20 процентов», — пишет 
издание. Из всех принимающих стран Гер-
мания наиболее лояльна к мигрантам 
с Украины. Государство платит 520 евро 
(примерно 52 тысячи рублей) взрослым 
и по 360 (около 36 тысяч рублей) на ребенка 
в месяц. По мнению депутата бундестага 
от партии ХДС Александра Добриндта, бе-
женцы должны работать, а пособия надо 
уменьшить.
— В бюджете не хватает 3,25 миллиарда 
евро для пособий собственным безработ-
ным — как раз из-за украинцев, — согла-
сен министр труда Хубертус Хайль.

кстати

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА СТРАН СНГ

Состав населения Украины — его количество и качество — бу-
дет зависеть от многих факторов. Один из главных — конфи-
гурация, которая выстроится в результате специальной воен-
ной операции. Если какой-то кусок «независимой» Украины 
останется, то, я думаю, после завершения военных действий 
часть уехавших в Европу туда вернется. А часть тех, кто уехал 
в Россию, возможно, вернется на российские теперь уже тер-
ритории. Также многое зависит от политики российских вла-
стей. Простой пример: на днях мы проводили семинар с заме-
стителем главы одной из присоединенных территорий. И она 
нам рассказала о такой ситуации: учителям в этом регионе 
почему-то вдвое снизили зарплату. И если для местных 40 ты-
сяч рублей — это нормальные деньги, то для тех, кто сюда 
приехал, — это уже мало. Ну хотя бы потому, что они вынуж-
дены работать в довольно сложных, прифронтовых, условиях. 
Местные привыкли, да и деваться им особо некуда, а вот ново-
прибывшим — есть куда. И многие уехали обратно. В похожей 
ситуации могут оказаться и врачи, и чиновники разных уров-
ней. Иными словами, мы еще только начали решать проблему 
с населением новых территорий. Работы много.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

вернувшись, сразу отправиться на фронт, и раз-
рушенная инфраструк тура — производствен-
ная, социальная и жилищная.
— Если у людей разрушено жилье и у них нет 
работы, им некуда возвращаться. 2023-й будет 
годом катастрофического падения показателя 
рождаемости и высоким показателем смертно-
сти не только из-за военных действий, но 
и вследствие стрессов, перегрузок, некаче-
ственного питания, недостаточности медицин-
ской помощи, — убеждена Элла Либанова.
Политолог Григорий Савельев уверен: война — 
важный фактор невозвращения. Но большин-
ство уехавших украинцев не вернутся в страну 
по другой причине.
— Люди, рассуждающие об украинцах, не по-
нимают главного. Большинство граждан этой 
страны не воспринимают Украину как свою Ро-
дину. Абсолютно. Сначала они жили по прин-
ципу «Мой адрес — не дом и не улица, мой 
адрес — Советский Союз». Иными словами, как 
и большинство из нас, чувствовали себя пре-
жде всего гражданами СССР. Когда Союз рух-
нул, они потянулись к другому — Европейско-
му, потому что Украину как отдельную, незави-
симую, самостоятельную страну просто не рас-
сматривали. Украина была, есть и остается для 
большинства как транзитное, промежуточное, 
государство, плывущее от Советского Союза 
к Европейскому. Отсюда майданы, тотальная 
коррупция, распродажа земли и промышленно-
сти, экономическая разруха, потому что Украи-
на для украинцев — это не свое, не родное, ее не 
жалко. Это просто территория, которую нужно 
присоединить к «правильному» соседу и потом, 
желательно, жить за его счет. За что сейчас вою-
ют украинцы? Фактически — за вступление 
в ЕС и НАТО. Это и только это декларирует Зе-
ленский как будущее своей страны. И большин-
ство населения с ним согласно! И вот, пред-
ставьте, украинец уехал в Польшу, Германию, 
Францию. А зачем ему возвращаться? Ведь он 

уже и в НАТО, и в ЕС! Да еще и живет за их счет, 
получая пособия. Все, как мечтал! Зачем ему на 
Украину с ее вечными проблемами? Он уже осу-
ществил евроинтеграцию в личном порядке! 
Человек думает не о том, как вернуться, а как 
перевести в Европу родственников, как крепче 
зацепиться, как осесть. 

Назад сбежавшие не приедут

Нехватка людей уже стала для Украины пробле-
мой. Украинский экономический аналитик 
Юлия Самаева опубликовала цифры. За три 
квартала текущего года в сравнении с прошло-
годними показателями экспорт польских това-
ров на украинском направлении вырос в физи-
ческих объемах на 39 процентов, а в деньгах — 
на 43 процента, или на 1 млрд долларов. При 
этом ввоз китайских товаров только через Поль-
шу увеличился на 78 процентов, американ-
ских — на 135, японских — на 177 процентов.
— Если население Украины сокращается, а им-
порт тем не менее растет, это значит, что мест-
ных товаров производится все меньше и нужно 
завозить необходимое из других стран, — по-
яснил финансовый аналитик Артем Изволь-
ский. — В прошлом году ВВП Украины упал на 
32 процента. В этом МВФ прогнозирует рост на 
5–5,5 процента — но этот рост относительно 
прошлогоднего снижения. В целом можно го-
ворить о том, что с начала СВО производство 
в стране существенно снизилось. В том числе 
и из-за недостатка рабочих рук — кто уехал, кто 
воюет. Страна живет в долг. Впрочем, деньги ей 
пока дают. В 2024 году обещают 40 миллиардов 
долларов — это только на покрытие дыры 
в бюджете.
Часть уехавших украинцев Киев пытаются вер-
нуть. Кабинет министров Украины начал рас-
сылать официальные письма-уведомления ев-
ропейским государствам с просьбой о принуди-
тельном возвращении на родину из Европы по-
кинувших Украину мужчин призывного 
возраста. Но их не возвращают.
— Причин как минимум три. Первая: согласно 
нормам международного права и националь-
ным законодательствам по каждому граждани-
ну Украины генпрокуратура этой страны долж-
на индивидуальный отправить запрос. И в нем 
подробно объяснить, в чем человека обвиняют. 
А потом местный суд или генпрокуратура — ска-
жем, Франции или Германии — решат, насколь-
ко обоснованы обвинения и возможна ли депор-
тация. А беженцы, на минуточку, даже, как пра-
вило, никакого преступления на Украине не со-
вершили, — пояснил Григорий Савельев. — Вто-
рая причина: если практику выдачи ввести, 
резко возбудятся мигранты из других стран. Си-
рийцы, например, испугаются, что их выдадут 
Асаду, если он попросит, а турки — что выдадут 
Эрдогану. Будут акции протеста, инициирован-
ные украинцами. А зачем это Европе? Третья 
и главная причина — европейцы не против укра-
инцев оставить. Это же не арабы, не негры. Если 
лишить украинцев пособий, они начнут рабо-
тать, тем более что они в отличие от большин-
ства мусульман не хотят жить отдельно, уммой 
в своих кварталах, а желают интегрироваться 
в европейское общество. 

Старший научный сотрудник украинского Ин-
ститута демографии и социальных исследова-
ний Александр Гладун согласен:
— Страны Европы будут стимулировать наших 
беженцев оставаться у них и после завершения 
конфликта. Украинцы — это квалифицирован-
ные рабочие, знакомые с европейским мента-
литетом и культурой. Интегрировать их в это 
общество гораздо легче, чем граждан африкан-
ских или азиатских стран. Существует большая 
вероятность того, что значительная часть укра-
инских беженцев не вернется на родину после 
конфликта, — заявил эксперт.

А нам что с того?

Эксперты считают, что в сложившейся ситуа-
ции есть плюсы и минусы.
— Плюс в том, что мобилизационный ресурс 
Украины — не 5 миллионов человек, как 
обещал главком ВСУ Залужный в начале СВО, 
а существенно меньше, — пояснил военный 
эксперт, полковник ВС РФ в отставке Андрей 
Земцев. — Если бы на Украине было больше 
мужчин, нам бы пришлось дольше воевать. 
Ведь если тебя забрали на фронт, пусть и на-

сильно, угрожая тюрьмой, сражаться ты все 
равно будешь. Сдаться удается немногим — 
это технически крайне сложно: скорее убьют 
свои же. Меньше мобилизованных — меньше 
проблем.
Виталий Караев, в свою очередь, считает, что 
в долгосрочной перспективе демографическая 
ситуация на Украине нам не на руку.
— Большая часть уехавших — это женщины, 
дети и боеспособные мужчин, то есть люди до-
статочно молодые, которые либо могут рабо-
тать, любо смогут в будущем. На территориях, 
которые мы освобождаем, остаются по боль-
шей части пенсионеры — кому просто некуда 
идти, у них нет возможности уехать от военных 
действий, — пояснил эксперт. — Большинство 
этих людей нетрудоспособно, но мы, конечно, 
обязаны платить им пенсии и компенсации за 
разрушенные дома или просто строить новое 
жилье. Проще говоря, расходы у нас есть, а до-
ходов нет. Для России это плохо.
Андрей Земцев согласен, но уточняет:
— Это все-таки лучше, чем если бы мы освобож-
дали территории, полные молодых, в цвете лет 
мужчин. Как показала практика, большая часть 
из тех, кто на Украине остался — не уехав в Ев-
росоюз или Россию, — нас, мягко говоря, не лю-
бит. И лучше иметь на освобожденных террито-
риях больше стариков, но относительно лояль-
ных, чем толпы реальных или потенциальных 
здоровых бандеровцев. На Западной Украине 
эти «освобожденные», я напомню, воевали по-
сле Победы еще 15 лет: последние сдались 
в 1960-м. 
Виталий Караев резюмирует:
— За годы Великой Отечественной население 
Украины сократилось примерно на четверть — 
с 40,5 до 31,5 миллиона человек. И потом эту 
республику заселяли люди из других республик 
СССР и областей России. Как заселяли вышед-
ший из блокады Ленинград, потерявший 
900 тысяч населения. То же самое будет проис-
ходить с Украиной в ближайшем будущем. 
Главное — воссоздать там промышленность 
и инфраструктуру. Эта работа на десятилетия.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Дрессировать лошадь 
сложнее остальных животных 

Елочки остаются спокойно расти в дикой природе 

В новом представлении рас-
сказывается история о при-
ключениях безумного уче-
ного, который пытается пока-
зать генералу свои лучшие 
изоб ретения. Шоу проходит 
каждые три часа. 
Дрессировщики 
п о з а б о т и л и с ь 
о том, чтобы жи-
вотные не устава-
ли во время высту-
пления и успели 
отдохнуть. Основ-
ную программу шоу занимают 
эквилибристы и ак ро баты.  
На сцену выходит дрессиров-
щик Мурад Хадыров вместе 
с шимпанзе Луной. По ней 
видно, что она эмоционально 
привязана к своему настав-
нику.
— Она действительно мне как 
дочка. С ней мы начали рабо-
тать недавно, около года на-
зад. Сама Луна из ялтинского 
зоопарка. Как и все девочки, 
она ревнивая и непослушная. 
До этого у меня был мальчик, 
и с ним, конечно, проще. К Лу-
не надо искать разные подхо-
ды, — рассказал Мурад.
С ней он участвует в спектакле 
в роли лаборанта, который по-
могает профессору. Помимо 

этого номера, у Мурада есть 
еще одна роль — одичалый 
лаборант. 
— После того как нас по сю-
жету уменьшили, я выхожу 
с лошадьми, которые стали 

гигантскими кры-
сами — их пере-
одели в костюмы 
грызунов. Созда-
ется ощущение, 
что я дрессировал 
крыс, — дополнил 
Мурад.

По словам дрессировщика, об-
учать лошадей намного слож-
нее, чем осталь ных животных.
— Известные дрессировщики 
говорят, что лошади для них — 
это самое сложное в цирке. 
Дело в том, что с ними связано 
много работы, которая начи-
нается в шесть утра и требует 
большого терпения, — допол-
нил Мурад. — Если сравни-
вать с обезьянками, то они на-
много умнее лошадей.
По его словам, рядом с ло-
шадьми категорически нельзя 
быть вспыльчивым, нужно 
всегда оставаться спокойным.
— Если ты не выдержал 
и вспылил, то напугаешь жи-
вотное и оно запомнит это на-
долго. С лошадьми надо нала-

живать отношения. У меня их 
шесть, и у каждой свой харак-
тер. Поэтому для начала надо 
сделать так, чтобы они друг 
друга хотя бы терпели, — до-
полнил Хадыров.
Одним из самых запоминаю-
щихся трюков также стал но-
мер «Включение смартфона». 
В нем приняли участие экви-
либристы на лестнице под ру-
ководством Владимира Ша-
тирова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В Большом московском цирке на проспекте Вернадского состоялась 
премьера шоу «Больше Меньше».

В столице полным ходом идет операция «Ель», которая началась в прошлые выходные и продолжится до 31 декабря. 
Корреспондент выехал с представителями Мосприроды на охрану лесного массива «Сосновый бор».

19 декабря. Старший государственный инспектор в области защиты окружающей среды Александр Ковтун проводит рейд «Ель» 
в особо охраняемой зоне «Сосновый бор» — следит, чтобы нарушители не пилили деревья

Контрабандисты с поддельными документами 
попытались вывезти запрещенные вещества

Педагоги и наставники активно развивают 
донорское движение 

В Центре общественных свя-
зей ФСБ России отметили, что 
кокаин, который обнаружили 
у подозреваемых, был выве-
зен из Латинской Америки. 
Предполагалось, что такую 
крупную партию запрещен-
ных веществ вывезут в страны 
Евросоюза. Чтобы провер-
нуть эту схему, контрабанди-
сты использовали автомо-
биль, арендованный на под-
ставное лицо. Кроме того, 
у них были поддельные доку-
менты — паспорт и водитель-
ское удостоверение.
— Оптовая стоимость изъятой 
партии на российском «чер-
ном» рынке превышает 
2,5 миллиарда рублей. Роз-
ничный сбыт мог принести 
наркосиндикату прибыль на 
общую сумму не менее 
6,5 миллиарда рублей, — со-
общили в пресс-службе ФСБ.

Сейчас подозреваемых за-
ключили под стражу. Как от-
метил юрист Сергей Алексан-
дров, им может грозить нака-
зание вплоть до пожизнен-
ного заключения 
в колонии строго-
го режима.
— Но если зло-
умышленники ак-
тивно сотруднича-
ют со следствием, 
рассказывая, кто 
распространитель веществ 
и организатор наркогруппи-
ровки, то суд может отпра-
вить их за решетку на 10–15  
лет, — сообщил юрист. 
По словам Сергея Алексан-
дрова, наркокурьеры изна-
чально рассчитывают на лег-
кий заработок, не осознавая 
всех рисков.
— Самый большой человече-
ский порок — это жадность. 

Желание быстро получить де-
нежные средства, при этом 
особо ничего не делая, губит 
людей, — подчеркнул собе-
седник «ВМ». — Даже если по-

дозреваемые обра-
тятся за помощью 
к хорошему адво-
кату, то вряд ли это 
дело удастся так 
просто закрыть. 
По мнению юри-
ста, за подобные 

преступления полагается та-
кое суровое наказание, пото-
му что наркотики губительно 
влияют на качество жизни 
людей. И стоит хорошо поду-
мать, прежде чем соглашаться 
на сомнительную работу в ви-
де продажи запрещенных ве-
ществ, — правоохранитель-
ные органы всегда наготове.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Целью конкурса было подчер-
кнуть ценность педагогов 
и наставников в развитии до-
норского движения. По сло-
вам заместителя руководите-
ля ФМБА России Игоря Бори-
севича, 2023 год был доста-
точно эффективным в плане 
проведения донор-
ских акций и коли-
чества их участни-
ков. Во многом 
этого результата 
достигли благода-
ря педагогам и на-
ставникам. 
— Число доноров было уве-
личено до 1 миллиона 370 ты-
сяч человек, — подчеркнул 
Игорь Борисевич. — Причем 
99 процентов донорских ак-
ций безвозмездны. И все 
это — благодаря волонтер-
ским просветительским орга-
ни за циям. 

Игорь Борисевич подчеркнул, 
что было заготовлено 2 мил-
лиона 400 тысяч литров 
и в настоящее время наша 
страна обеспечена донорской 
кровью. 
— Это — большой успех, — 
сказал Игорь Борисевич. — 

И в условиях про-
ведения спецопе-
рации это просто 
необходимо. С сен-
тября 2022 года по 
решению прези-
дента России был 
создан федераль-

ный регистр доноров костно-
го мозга. Сейчас их 306 тысяч. 
Но чтобы мы были независи-
мы, необходимо 500 тысяч. 
Всего по результатам конкурса 
наградили 29 победителей, 
52 лауреата и 7 человек в но-
минации «Наставники донор-
ского движения России». Ди-

ректор Национального фонда 
развития здравоохранения, 
заместитель председателя ко-
ординационного совета при 
Общественной палате РФ по 
донорству крови и костного 
мозга Елена Стефанюк заме-
тила, что Всероссийская ак-
ция «Код донора. Наставниче-
ство» объединила медицин-
ское и педагогическое сооб-
щество. 
— И эта всероссийская акция 
проводилась в Год педагога 
и наставника, — сказала Елена 
Стефанюк. — Разработанный 
нами подход был поддержан 
участниками донорского дви-
жения. Он позволяет увели-
чить количество доноров, 
улучшить качество пропаган-
ды, повысить социальную при-
влекательность донорства.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В Москве сотрудники ФСБ задержали двух контрабандистов, 
которые собирались сбыть в Европу 673 килограмма наркотиков.

Вчера прошла торжественная церемония награждения победителей 
Всероссийской акции-конкурса «Код донора. Наставничество»

Следующая остановка: прошлое 
Многие психологи говорят, 
что события и эмоции из дет-
ства очень сильно влияют на 
личность в будущем. Кто-то, 
например, очарованный в дет-
стве кошечками и собачками, 
став взрослым, заводит себе 
животных, кто-то шьет кукол, 
делает вазы, лепит из глины... 
В общем, увлекается всем, что 
могло каким-то образом за-
пасть в душу в детстве. А вот 
Сергей Жлобо, Сергей Джеби-
ян и Алексей Никитин нашли 
себя в реставрации ретроавто-
бусов. Будучи юнцами, они ча-
сто ездили на общественном 
транспорте и были сильно ув-
лечены и заинтересованы ра-
ботой водителей.
— Повзрослев, я решил ку-
пить себе автобус в личное 
пользование, — рассказывает 
Сергей Жлобо. — Конкретных 
целей по эксплуатации не бы-
ло, но случайно познакомился 
с людьми из сферы кино и экс-
курсий. Так все и началось.
«Первенцем» у реставраторов 
стал желтый 27-местный 
ЛиА З-677, произведенный на 
Ликинском автобусном заводе 
в 1983 году. Глядя на него, ско-
рее всего, многие испытыва-
ют ностальгию по советскому 
времени. 
— Восстановлением ретро-
транспорта мы занялись 
в 2015 году, — отмечает 
Сергей. — На данный момент 
у нас два самостоятельно отре-
ставрированных автобуса — 
ЛиАЗ-677 и ЛАЗ-695.
Годы выпуска у этих машин 
разные. Например, бело-си-
ний ЛАЗ-695, собранный на 
Львовском автобусном заво-
де, сильно моложе ЛиАЗ-677. 
Его выпустили в 2002 году. Но, 
несмотря на это, атмосферу он 
передает советскую. 
Также Сергей Жлобо вместе 
с товарищами сейчас восста-
навливает третий автобус. Он 
произведен в советские годы, 
но в Германии. 
— Помимо автобусов, мы за-
нимаемся и легковыми ретро-
автомобилями, — добавляет 
Сергей Жлобо. — Среди них 
тоже есть и советские, и ино-
странные модели. Иногда эти 
машины используются для 
проведения экскурсий или 
сдаются в аренду для съемок 
в фильмах.
В автопарке реставраторов 
почти каждый автомобиль 

можно назвать звездой кине-
матографа.
— Мы предоставляли свои ав-
тобусы для съемок фильмов 
«Чернобыль», «Пальма», се-
риалов «Мир, дружба, жвач-
ка», «Слово пацана» и многих 
других, — рассказывает 
Сергей Жлобо. 

С такой насыщенной деятель-
ностью не обошлось без инте-
ресных историй. Больше все-
го Сергея тронуло знакомство 
с парой влюбленных. 
— Однажды молодой человек 
пригласил девушку в ресто-
ран. Они провели там время, 
а когда вышли на 
улицу, за ними 
приехал наш авто-
бус ЛиАЗ-677, — 
вспоминает Жло-
бо. — Такой выбор 
был потому, что 
девушка увлека-
лась таким видом 
транспорта. По дороге от ре-
сторана до дома на автобусе 
молодой человек сделал пред-
ложение руки и сердца.
Можно даже сказать, что этот 
случай показывает универ-
сальность многоместных ма-
шин — и до дома довезут, и за-
муж выйти можно, да еще 
и фильм об этом снять. 
Помимо романтики и но-
стальгии, с автобусами свя-
заны и трудовые моменты. 
Восстановление машины — 
процесс непростой. Здесь тре-

буются не только силы и сред-
ства, но и грамотные специа-
листы.
— Есть сервисы, которые по-
могают в восстановлении ре-
троавтомобилей, но зачастую 
они используют современные 
детали, окрашивание и про-

чее, — отмечает 
Сергей. — Мы же 
хотим приводить 
автобусы в их пер-
воначальный вид, 
поэтому тщатель-
но ищем мастеров.
— А вот с деталями 
для ремонта труд-

ностей нет, если поискать, ко-
нечно, — рассказывает владе-
лец автобуса. — Иногда удает-
ся найти даже советского про-
изводства.
Интересно, что у реставрато-
ров есть свои «любимчики» 
среди моделей автопарка.
— У меня и у Сергея Джебия-
на любимый автобус — 
ЛиАЗ-677, а вот у Алексея Ни-
китина — ЛАЗ-695 и немец-
кий ретроавтобус.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Москвич Сергей Жлобо рядом с автобусом ЛиАЗ-677 2002 года выпуска до начала 
реставрационных работ

17 декабря. Дрессировщица Екатерина Венегас с номером «Повелитель крыс» 
в шоу Большого Московского цирка на проспекте Вернадского

Столичные автолюбители занимаются реставрацией ретроавтобусов. В их распоряжении 
сейчас три таких пассажирских. Эти автобусы часто снимаются в кино и возят людей по Москве.

история
Проектировать ЛиАЗ-677 
начали в 1960 году. Эту 
модель готовили для за-
мены старых автобусов. 
Прототип нового обще-
ственного транспорта 
был готов 6 ноября 
1962 года, однако его се-
рийное производство за-
пустили лишь в 1967-м. 
Со временем модель со-
вершенствовалась. На-
пример, после 1970 года 
в ней появились вентиля-
ционные люки, форточка 
в кабине водителя 
и не только. 

это закон
Статья КоАП «Нарушение 
правил охраны и исполь-
зования природных ре-
сурсов на особо охраняе-
мых природных террито-
риях» предусматривает 
ответственность за по-
вреждение деревьев: 
на граждан — штраф 
в размере от 3 до 4 тысяч 
рублей с конфискацией 
орудий совершения пра-
вонарушения и продук-
ции незаконного при-
родопользования, 
на должностных лиц — 
штраф от 15 до 20 тысяч 
рублей. На юридических 
лиц — штраф от 300 ты-
сяч до 500 тысяч рублей 
с конфискацией орудий 
совершения админи-
стративного правонару-
шения. 
В УК РФ есть статья «Не-
законная рубка лесных 
насаждений», по кото-
рой максимальное 
наказание — штраф 
до 3 миллионов рублей 
или лишение свободы 
сроком до семи лет.

зверье мое

ВСЕВОЛОД КУЗНЕЦОВ
АКТЕР

Для меня цирк — это огром-
ное море удовольствия. Это 
возвращение в детство и воз-
можность получить невероят-
ную позитивную энергию, ко-
торую не встретишь больше 
нигде. Здесь такая атмосфера, 
что даже взрослые возвраща-
ются в детство. Это возмож-
ность сохранить в себе ребя-
чество. К тому же я играю та-
кого безумного ученого, кото-
рый старается похвастаться 
своими идеями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы отправляемся со старшим 
государственным инспекто-
ром Мосприроды на особо ох-
раняемую территорию «Со-
сновый бор». Сам инспектор за 
рулем снегоболотохода. Это 
специальная машина, похо-
жая на БТР, но очень высокая 
и с большими колесами.
— Колеса такого большого 
размера, чтобы распределять 
нагрузку по земле и не причи-
нять вреда природе, они даже 
не повреждают лыжню, — 
улыбается Александр.
Чтобы забраться в кабину, 
нужно подняться по ступень-
кам, приподняв высоко ногу. 
Вначале мы едем по заснежен-
ному лесу.
— Очень удобная машина, на 
которой можно передвигаться 
даже в самых непроходимых 

местах, — поясняет Алек-
сандр. — В темное время оста-
навливаемся в лесу, а когда 
слышим подозрительный 
шум — включаем фонарь, рас-
положенный на крыше, и на-
правляем его в нужное место.
Правда, со слов ин-
спектора Ковтуна, 
в последние годы, 
как правило, нару-
шителей нет, по-
скольку все силы 
направляются на 
профилактичес кую 
работу, инспекторы проводят 
больше бесед с посетителя-
ми «Соснового бора». Им объ-
ясняют, что нельзя пилить де-
ревья. 
По пути нам попадается лыж-
ник. Александр останавлива-
ется и выходит из машины, на-

правляясь навстречу гостю 
парка. 
— Что-то не так? Ведь я про-
сто катаюсь, — недоумевает 
лыжник.
— Нет, все нормально, я про-
сто хочу вам напомнить, что 

вы находитесь 
в особо охраняе-
мой зоне и здесь 
нельзя повреждать 
деревья: не то что 
рубить, но и  даже 
ломать ветки, — 
поясняет Ковтун.

Лыжника зовут Сергей Коваль-
чук. Он рассказывает, что дома 
уже поставил искусственную 
елку. Ее наряжали всей семьей. 
— А сюда все ходят для того, 
чтобы позаниматься спортом 
и полюбоваться природой, 
а не деревья портить, — гово-

рит Ковальчук. — Здесь же 
райский уголок! 
Инспектор Александр Ковтун 
желает собеседнику всего хо-
рошего и направляется по тро-
пинке вглубь леса. Там как раз 
недавно высадили молодые 
елочки.
— Мы особо следим за ними, 
так как для дома нарушители 
стараются срубить небольшие 
сосны, — поясняет Алек-
сандр. — Но как я уже пояснял, 
что за последний десяток лет 
люди привыкли, что перед Но-
вым годом идут усиленные 
рейды и срубить деревья не-
возможно. Количество право-
нарушений за это время сни-
зилось примерно на 80 про-
центов.
Ковтун показывает рукой, что 
у них уже выработаны марш-

руты, по которым ездят и на-
блюдают за посетителями.
— Наше появление — уже про-
филактика. Москвичи знают, 
что контроль за лесом тоталь-
ный! — говорит инспектор. 
Сотрудник пресс-службы сто-
личного Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды Влада Дя-
бина отметила, что инспекто-
ры будут дежурить до Нового 
года. В 2023 году состоялось 
более 40 000 выходов на тер-
риторию.
— Инспекторы ежедневно 
проходят около 10–15 киломе-
тров, чтобы предотвратить 
нарушение природоохранно-
го законодательства, — отме-
тила Влада Дябина. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело

знай наших

среда обитания

машина
времени
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Спектакль «Последнее лето» до сих пор обсуж-
дают жарко, некоторые успели сходить на по-
становку дважды и уверяют, что каждый раз 
она смотрится иначе и даже некоторые акцен-
ты в ней прочитываются по-новому. Сюжет, ес-
ли кто не видел, таков: Куоккала, популярное 
курортное местечко; где-то грохочет Первая 
мировая. Семейство с родственниками и при-
слугой проводит на даче лето, читая стихи, раз-
говаривая и споря о судьбах родной страны, 
и даже устраивая по моде того времени спири-
тические сеансы. Никто еще не понял, что этот 
тихий мир, пусть и опаленный войной, вскоре 
рухнет. Но однажды расклад карт Таро, взятых, 
скорее, для развлечения, выдает зловещие 
предсказания относительно судеб тех, кто был 
так любим в Куоккале: тень грядущих трагедий 
нависает над Сергеем Есениным, Иваном Буни-
ным, Николаем Гумилевым, Владимиром Мая-
ковским… Никто не может знать, что это — по-
следнее лето старой жизни, но предчувствие 
беды охватывает всех…

Анна Юрьевна, парадокс, но пьеса ваша взбудо-
ражила и патриотов, и либералов. И взбудоражи-
ла сильно. Кто-то видит в ней чеховские мотивы, 
кто-то говорит — так бы написал пьесу Куприн, 
я даже слышала, как ее назвали прологом к Бу-
нинским «Окаянным дням». Как все это писалось 
и сочинялось? 
Наверное, где-то в конце 2020 года я заинтере-
совалась картами Таро, купила себе колоду — 
поскольку интерес был давно, но как-то не было 
силы духа реализовать его. Я стала изучать си-
стему, карты, чем занимаюсь до сих пор, а па-
раллельно у меня родился этот сюжет. Пробле-
ма с провидением будущего заключается толь-
ко в одном: ты никогда не видишь полную кар-
тину, только фрагменты. В 2020 году я увидела 
зыбкость и почувствовала своего рода неиз-
бежность того, что уже есть, но пока не видно… 
Так пьеса и родилась. 
Сколько же вы ее писали? Спрашиваю, потому 
что в ней много очень тонких деталей, которые 
явно выписывали не вечер... 
Вы знаете, я вообще работаю быстро: если надо 
мной никто не стоит, да еще и что-то такое 
«пришло», то пишется мне легко. Кажется, я пи-
сала «Куоккалу» пару месяцев, но потом, конеч-
но, еще редактировала текст, советовалась 
с близкими. Кстати, изначально я видела все 
это сценарием, не пьесой… Но тогда, в 2020-м, 
эта история никого не заинтересовала. И она 
спокойно лежала до 2022 года, когда генпродю-
сер кинокомпании «Среда» Иван Самохвалов 
спросил, нет ли у меня чего-нибудь, я прислала 
эту пьесу, она его вдохновила. Но в итоге воз-
ник союз с режиссером Даней Чащиным, и пье-
са зажила своей жизнью. 
Над коллективными вещами, или когда речь 
идет о продукте, который ты делаешь не по соб-
ственной воле, работа, конечно, идет совер-
шенно иначе, ведь тебе приходится как мини-
мум выслушивать море разных пожеланий. 
А тут за все отвечаешь сам. 
Зато в итоге многие перестали делать постные 
лица при словах «современная драматургия». 
Анна Юрьевна, а вы ведь выступаете то как писа-
тель, то как сценарист. В чем разница, если она, 
конечно, есть? 
Сценарий — это своего рода братская могила. 
Сейчас все любят рассказывать, как им нужны 
новые лица и имена, талантливые сценаристы, 
полные блестящих идей. 
Разве это не так? 
На самом деле это корпоративный бизнес, свя-
занный с анализом рынка и менеджментом. Тут 
нельзя сказать «я что хочу, то и пишу». Все изна-
чально знают, чего хотят, и ты априори нахо-
дишься в определенных рамках. Шутка есть та-
кая про кино: сначала сценарист пишет гени-
альный сценарий, потом все его начинают пор-
тить. Но дело в том, что каждый из участников 
процесса видит все происходящее по-своему 
и вносит в процесс свою лепту. Вот примерно 
так я отношусь ко всему этому спустя тринад-
цать лет сценарной деятельности. Закон жан-
ра! С этим ничего не поделаешь.
А вам не обидно, что, например, ваш «Краткий 
курс счастливой жизни» растащили по ниточкам 
и он стал триггером для создания других сериа-
лов? Не переживаете, не ощущаете себя обкра-
денной? 
Не переживаю. И вообще уметь остановить-
ся — это важно, а может, даже важнее всего 
в жизни. 
Хотите честно? Иногда я смотрю на некогда ве-
ликих, убеленных сединами мэтров литерату-
ры, вижу, что они продолжают писать, и иной 
раз даже открываю то, что они пишут, и мне по-
рой хочется сказать: ну зачем, ну останьтесь 
великими, не надо продолжать! 
С кино абсолютно та же история. Человеческая 
психика так работает: ты не можешь на одном 
и том же уровне, с той же энергией и той же дер-
зостью и драйвом делать одно и то же на про-
тяжении десяти лет. Такого не бывает, в какой-

Спектакль «Последнее лето», поставленный в Театре Наций режиссером Данилой Чащиным по пьесе «Куоккала» Анны Козловой, стал одним из главных культурных 
событий этой осени. Писательница и автор сценария таких популярных сериалов, как «Краткий курс счастливой жизни», «Медиатор», «Самка богомола», удивила 
даже поклонников своего творчества, выдав на гора пьесу прямо-таки чеховского толка. Мы поговорили с Анной о творчестве, психологии и, конечно, о счастье. 

Писатель и сценарист Анна Козлова — о творчестве, психологии и нашем времени 

Жить лучше без иллюзий 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Счастье 
начинается
с осознания того, 
кто ты такой, 
в чем заключена 
твоя миссия 

■  Краткий курс счастливой жизни (сери-
ал, 2011)

■ Развод (сериал, 2012) 
■ Ясмин (сериал, 2013)
■ 1001 (мини-сериал, 2014)
■  9 дней и одно утро (полнометражный 
фильм, 2014)

■ Партия (сериал, 2016)
■Садовое кольцо (сериал, 2018)
■Медиатор (сериал, 2021) 
■ Самка богомола (сериал, 2021)
■  Я здесь больше не живу! (сериал, 2022) 
■  Кеша (Кеша должен умереть) (сери-
ал, 2023) 
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5 декабря 2013 года. Российская писательница Анна Козлова 

то момент запал просто уходит. Но ведь если ты 
ничего не получаешь от работы энергетически, 
если занимаешься чем-то только ради денег, то 
становится мучительно и скучно, и ты точно 
возненавидишь эту работу, и все. 
«Краткий курс…» был вызовом. Это был мой 
первый проект, мне тогда много разного хоте-
лось сказать, у меня были определенные иллю-
зии — и о том, что такое кино, и как оно работа-
ет и устроено. Сейчас, спустя тринадцать лет, 
иллюзий уже нет, да и желание «открывать лю-
дям глаза» тоже утихло. 
А сериал «Медиатор»? Он совсем другой, и про-
сто пронизан психологией. Но наука управления 
другими людьми в школе не преподается… 
Как вы работали над этим сценарием? Изучали 
психологию? 
Если меня что-то начинает очень сильно инте-
ресовать, это непременно рождает и продвига-
ет некую творческую тему. Меня искренне за-
нимали человеческие отношения, причем 
именно через призму психологии, все эти по-
вторяющиеся в жизни человека сценарии, 
упорное нежелание людей видеть очевидное… 
Я изучала кучу материала на тему человеческой 
психики и защит, которые она ставит. 
Так и родился образ этого героя: он — человек, 
который рассказывает людям, как все обстоит 
на самом деле. Ну а они не очень склонны его 
слушать. 
Как вам кажется, почему еще недавно психологи 
были специалистами штучными и обращались 
к ним единицы, а теперь к ним ходят все повально? 
На мой взгляд, это новая грань легитимизации 
абсолютной инфантильности людей и обще-
ства и их желания в этой инфантильности оста-
ваться, потому что вхождение в жизнь человека 
психолога — такое, каким мы его видим, в мас-
совом порядке — отражает желание людей 
снять с себя ответственность за собственную 
жизнь в том числе. Ну и еще иллюстрирует не-
желание думать своей головой. Логика проста: 
я хожу к психологу, он мне рассказывает, что со 
мной происходит и кто в этом виноват. И имен-
но он, специалист, учит меня, как мне выстраи-
вать свою жизнь. 
Но смысл-то всех этих помогающих, поддержи-
вающих профессий в том, чтобы ситуацию ра-
зобрать, разложить по полочкам, после чего 
человек сам должен начать что-то в своей жиз-
ни менять, принимать решения, совершать не-
кие выборы. Но желания такого у него нет, оно 
вообще тотально отсутствует...

Сцена из спектакля «Последнее лето»: Юлия Пересильд (в роли Анны) и Олег Савцов (в роли доктора) 

Звучит прямо как приговор...
Наивно предполагать, что эта область социаль-
ной жизни должна как-то кардинально отли-
чаться от всех остальных, в ней происходит ров-
но то же, что и везде. 
А что происходит?..
А происходит тотальное скидывание ответ-
ственности за свою жизнь, за свои решения 
и делегирование права решать кому-то другому. 
Если человек попроще, этот другой — государ-
ство, если капельку посложнее — это психолог. 
В одном вашем романе написано: «Люди предпо-
читают жить бессмысленно. Им это, надо сказать, 
отлично удается!» Изучая психологию и написав 
немало сценариев с «психологическим наполне-
нием», к какому выводу относительно современ-
ного общества вы пришли? 
К любой проблеме, существующей в реально-
сти, можно подходить с разных точек зрения — 

с экономической, исторической, эзотериче-
ской, в конце концов. Для меня, например, со-
вершенно очевидно, что мир очень сильно ме-
няется, уже изменился. И мне странно слышать, 
что люди готовы расценивать геополитиче-
скую ситуацию как чью-то злую волю или су-
масшествие и искренне верят, что зло будет по-
беждено силами добра, а мир после этого ста-
нет таким, каким он был. Нет, он уже не станет 
прежним. Потому что, как мне кажется, он по-
дошел к своему пределу. Ну а если ты не готов, 
не можешь, боишься отвечать за свою жизнь, 
ею будет управлять кто-то другой. Вот и все.
Звучит жестко. Критики отмечают, кстати, что вы 
пишете жестко, некоторые даже говорят «цинич-
но». А я обнаружила, что вы как-то признались: 
«Я не приемлю полутонов. И в жизни, и в прозе». 
Принципиальный тезис. Это ведь не оговорка?
Нет, не оговорка. Если уж этим заниматься, то 
зачем врать и себе, и людям? Я отдаю себе отчет 
в том, что огромное количество людей обраща-
ются к искусству для того, чтобы получить са-
моуспокоение или погрузиться в романтиче-
ские грезы и сказки. Но достаточно тех, кто 
справится с этой задачей и без меня. Я же свою 
задачу вижу в другом. Не испытывая ни о чем 
никаких сожалений, не имея никакого жела-
ния соответствовать чьим-то представлениям 
о том, что и как должно быть, я считаю очень 
важным подносить людям зеркало и выводить 
их из сладкой спячки, в которой они находятся. 
Все по-разному на это реагируют, но что делать. 
Ну а кому такое понравится. А хотят люди?.. 
Люди всегда хотят одного и того же — чтобы их 
развлекали, да еще ласково вкалывали им мор-
фий, который позволял бы им казаться не таки-
ми плохими, как можно было бы подумать. 
А почему у нас такое количество ретросериалов, 
особенно с нежным обращением к образу СССР? 
В настоящем сложно черпать опору. Людям по-
казывают некую страну Оз, которой в реально-

сти не существовало. Мы видим мир, в котором 
как бы не существует конфликта, где цели — об-
щие, где нет социальной несправедливости. 
А понятного и продуктивного образа будущего 
нет. Остается смотреть назад и гордиться. 
Пока, наверное, нет. Но вы как-то очень остро 
не любите СССР. А ведь в СССР писательство было 
профессией. И какие там были дома творчества! 
Мне никогда не была близка идея стоять на ко-
ленях перед государством с протянутой рукой, 
умоляя: «Отправьте меня в какой-нибудь дом 
творчества!» Это признание какой-то глубокой 
собственной несостоятельности. Взрослый че-
ловек, если ему нужен дом творчества, должен 
уметь на него заработать. А если он не может, то 
проблема не в том, что государство плохое, 
а в нем. Он неконкурентоспособен, его продукт 
никому не нужен, потому что, если бы был ну-
жен, у него бы были деньги. Более того, пози-
ция, в которой ты ничего не ждешь и ничего не 
просишь, позволяет сохранять внутреннюю 
честность и писать о том, о чем ты хочешь, не 
чувствуя себя кому-то обязанным. За дома 
творчества совписы (советские писатели. — 
«ВМ») платили такую цену, что не приведи бо-
же. Но все это личный выбор каждого. 
Всегда ли вам нравится тот продукт, что получил-
ся по написанному вами сценарию? И где, кстати, 
заканчиваются авторские права сценариста? 
Насчет «нравится»… Нет, не всегда. Но давайте 
я ничего об этом говорить не буду, чтобы это не 
выглядело как-то глупо и пошло и не напомина-
ло попытку сведения счетов. Что касается прав, 
то в этом плане все очень по-разному. Бывало, 
что я просто писала сценарий и не имела далее 
права голоса вообще, но в последних двух про-
ектах, один из которых уже снимается, а другой 
начнет сниматься до Нового года, я являюсь со-
продюсером и имею право голоса и в предпро-
дакшене, и в кастинге, и в монтаже. 
Платформы активно снимают сериалы, вы — 
один из топовых сценаристов. Вас рвут на части? 
Рвут обычно того, кто рвется. Я никуда уже не 
рвусь, пересмотрев в связи с последними собы-
тиями подход к тому же быту. Какие-то основ-
ные потребности мне удалось закрыть, да и хо-
рошо. Просто иметь очень много денег мне 
стало не интересно. Жить в таком режиме, ког-
да ты не принадлежишь себе, находишься в по-
стоянной гонке, я больше не готова. Это был 
мощный и интересный опыт, спасибо ему, пой-
дем дальше. 
Скажите, а вас — молодого писателя, современ-
ного — школьная программа по литературе 
устраивает? Или вы скорректировали бы ее?
Со школьным и даже университетским чтени-
ем проблема всегда одна: несвоевременность 
и неактуальность толкования. «Герой нашего 
времени» — очень увлекательная книга, но 
школьная программа не дает сосредоточиться 
на тех вопросах, которые роман действительно 
ставит, почему-то нужно воспринимать особое 
психическое состояние Печорина через призму 
исторических процессов. А почему надо изу-
чать Максим Максимыча, я вообще затрудня-
юсь ответить. Что этот герой дает? Что объясня-
ет про Печорина? Почему даже в 1997 году, ког-
да я готовилась к поступлению на журфак, нас 
мучили сочинениями о Максим Максимыче?
Аналог Максим Максимыча — Платон Карата-
ев, сентенции которого все люди, кого я знала 
и уважала, умирая от скуки, пролистывали. Чи-
чиков же, притом что это герой очень притяга-
тельный, очень цельный, очень яркий, всегда 
подается как исчадие ада. Сначала мы читаем 
роман про Чичикова, а потом нам объясняют, 
какой он плохой, на самом деле потому что из 
романа этого, в общем, не следует. Программа 
всегда стремится упростить сложное и загнать 
необъятное в рамки. Учит нас постигать приро-
ду слона, щупая его хвост. И чтобы что-то изме-
нилось, менять нужно именно этот подход, а не 
бесконечно исключать из программы одно и за-
пихивать в нее другое.
В ваших «Людях с чистой совестью» написано: 
«Человек по природе своей не может быть счаст-
лив…» Но все же: что такое счастье? 
Мне кажется, что счастье начинается с трепет-
ного и искреннего осознания того, кто ты, в чем 
твоя миссия. Счастье — жизнь без самообмана 
и попытки соответствовать тому, что принима-
ет общество, его стандартам, ведь тогда ты мо-
жешь принять себя, после чего наступает опре-
деленная гармония. И чем больше иллюзий, 
тем больше страданий, во всех сферах. 
Вы живете без иллюзий? 
Во всяком случае, я очень стараюсь! И всем же-
лаю того же. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Шарина с дочкой Никой на выставке дизайнерских елок на Кузнецком Мосту. В этом году главной темой и вдохно-
вителем для декора праздничных деревьев стало произведение Самуила Маршака «Двенадцать месяцев». Мария с дочерью заинтересовались елью «Ноябрь». Ее зе-
леные пушистые веточки украшены снегирями на гроздях рябины. Привлекают внимания и деревья, посвященные летним месяцам: июню, июлю и августу. Для их 
украшения использовали образы героев сказок Александра Пушкина и детской телепередачи «Спокойной ночи, малыши!». В создании уникального образа каждого 
новогоднего дерева принимали участие московские дизайнеры, художники, звезды Большого театра, артисты и блогеры, которые представили авторские эскизы 
елочных игрушек и украшений. В общей сложности, чтобы нарядить все ели, использовали 4 километра гирлянд и 7,5 тысячи елочных игрушек.

Родился маршал, запретили 
расовую дискриминацию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход

1891 год.Состоялся пер-
вый в истории баскетболь-
ный матч. Автором игры 
стал преподаватель 
Джеймс Нейсмит, решив-
ший разнообразить урок 
гимнастики студентов 
Международного трениро-
вочного колледжа молоде-
жи в штате Массачусетс. 
Для первой игры были ис-
пользованы две фруктовые 
корзины, закрепленные 
на высоте 3,05 метра, и фут-
больный мяч.

1896 год.Родился совет-
ский военачальник, Мар-
шал Советского Союза, 
дважды Герой Советского 
Союза Константин Рокос-
совский.

1899 год.Вышел первый 
номер общественно-поли-
тического и литературно-
художественного иллю-
стрированного еженедель-
ного журнала «Огонек». 
Изначально он выпускался 
как приложение к газете 
«Биржевые ведомости».

1920 год.Принят декрет 
Совета народных комисса-
ров РСФСР «Об использо-
вании Крыма для лечения 
трудящихся». По свиде-
тельствам историков, Вла-
димир Ленин с особым вни-
манием относился к крым-
ским и другим советским 
курортам. И именно его ста-
раниями полуостров из ку-
рорта для знати и элиты 
превратился во всесоюзную 
здравницу, где отдыхали 
многие граждане Совет-
ского Союза.

1925 год.Состоялся пер-
вый показ фильма «Броне-
носец «Потемкин». Премье-
ра прошла в Большом 
театре. Режиссер Сергей 
Эйзенштейн снял фильм 
на первой кинофабрике 
«Гос кино» (ныне — кино-
студия «Мосфильм»).

1965 год. Генеральная Ас-
самблея Организации объ-
единенных наций (ООН) 
приняла Международную 
конвенцию о ликвидации 
всех форм расовой дискри-
минации.

1975 год. В Иране была 
принята международная 
Конвенция о водно-болот-
ных угодьях. 
Ее главная миссия состоит 
в том, чтобы водно-болот-
ные угодья сохранялись, 
разумно использовались, 
восстанавливались, 
а польза от них признава-
лась и ценилась во всем 
мире.

1991 год.В Алма-Ате 
на встрече глав России, 
Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Молдавии, Тад-
жикистана, Туркмении, Уз-
бекистана и Украины были 
приняты Алма-Атинская 
декларация и Протокол 
к Соглашению о создании 
СНГ.

1994 год.Фонд «Академия 
российского телевидения» 
учредил российскую 
нацио нальную телевизион-
ную премию «ТЭФИ» как 
аналог американской «Эм-
ми». Первая церемония 
вручения премии прошла 
5 мая 1995 года в МХАТ 
имени А. П. Чехова.

Календарь читала
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Феномен 
кроссворда

Имя американского журналиста Арту-
ра Уинна сейчас мало кто помнит. Он 
не брал интервью у знаменитостей 
и не делал сенсационных репортажей. 
И все же одна его публикация вошла 
в историю. Ровно 110 лет назад, 21 де-
кабря 1913 года, в воскресном прило-
жении к газете «Нью-Йорк Уорлд» по-
явился составленный Уинном кросс-
ворд. Первый в мире!

В 1929 году новая модная головоломка проникла в Совет-
ский Союз, где приобрела множество почитателей. Кросс-
ворды разгадывали повсюду — дома, в транспорте, даже 
на работе, пряча их от строгих глаз начальника. Любите-
ли носили с собой авторучки и покупали газеты исключи-
тельно ради кроссворда на последней странице. О, это 
целая наука! Сначала вписываются слова, в значении ко-
торых нет никаких сомнений, затем находятся пересече-
ния… Каких-нибудь полчаса — и все клеточки заполне-
ны. «Ну голова… Эрудит!» — восхищались окружающие.
В советском обществе кроссворд стал 
культурным феноменом, как анекдо-
ты, шахматы, коллекционирование 
марок и песни под гитару. Считалось, 
что он развивает умственные способ-
ности и дает новые знания. Современ-
ные исследования этого не подтверж-
дают. Решение кроссворда не требует 
включения развивающей интеллект 
«кнопки анализа». К тому же состави-
тели используют одни и те же наибо-
лее ходовые слова, которые любители 
заучивают механически, как студен-
ты-медики зубрят мертвую латынь. 
А вот память при этом действительно 
тренируется.
Распад Союза совпал с пиком популярности кроссвордов. 
Их стали составлять с помощью компьютерных про-
грамм — любой сложности, на любую тему. Общий ежеме-
сячный тираж журналов, составленных из одних кроссвор-
дов, доходил до 19 миллионов. Но легкость производства 
обернулась резким падением качества. Если профессио-
нальные составители добивались точности формулировок, 
то машина этим не заморачивалась. В заданиях стало полно 
ошибок, неточных определений и просто откровенных глу-
постей. Научные термины и географические названия за-
менили словечки из бытового общения. Симметричную 
сетку классического кроссворда вытеснили бесформенные, 
донельзя упрощенные сканворды, сопровождаемые кар-
тинками-развлекалочками. В результате кладезь знаний 
превратился в информационную помойку.
Сегодня интерес к кроссвордам невысок. Кто-то скажет, 
что его убили смартфоны. Но в сети хватает сервисов для 
любителей кроссвордов, причем с различными уровнями 
подготовки и возможностью пользоваться подсказками. 
Нет, дело не в развитии технологий. Человеку мало про-
сто заполнять пустые клеточки. Ему хочется верить, что 
его хобби — не просто средство убить время, а некие игры 
разума с претензией на элитарность.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне стали 
покупать больше 
ненужных вещей.
И как вам?

РАМИЛЬ САБИТОВ
АКТЕР

Это действительно так. В на-
роде чаще всего такие покуп-
ки называют пылесборника-
ми. И нередко их используют 
в качестве подарка кому-ни-
будь другому. Про немцев го-
ворят, что они никогда не хо-
дят в магазин голодными. 
В противном случае, попав 
в торговый комплекс, они 
сметают с прилавков все. 
А у нас же желание покупать 
иногда можно объяснить тем, 
что у людей стали появляться 
деньги, которые не было воз-
можности заработать рань-
ше. И их куда-то надо потра-
тить. А потом, например, при 
переезде вдруг понимают: ка-
кое же количество ненужных 
вещей они купили! 

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ
ОТЕЦ ТРОИХ ДЕТЕЙ

Не согласен, что многие дела-
ют бесполезные покупки. Да 
и сам я не считаю свои приоб-
ретения пустой тратой денег. 
У меня это всегда бывает что-
то полезное. Не разделяю 
я и мнение, когда говорят 
о бесполезных подарках. Ведь 
они прежде всего напомина-
ния о людях: коллегах, близ-
ких, друзьях. Например, се-

годня мне коллега подарила 
елочную игрушку, расписан-
ную своими руками. Такие 
вещи я храню долго, на вид-
ном месте. И когда на них па-
дает взгляд, вспоминается 
только доброе и хорошее. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПСИХОЛОГ, КАНДИДАТ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Согласна с тем, что многие по-
купают бесполезные вещи. 
Ярче всего такой подход про-
является в «черные пятницы». 
Ты не можешь приобрести 
что-то нужное для себя неда-
леко от дома, потому что пун-
кты выдачи популярных мар-
кетплейсов буквально пере-
полнены. Да и условия на по-
купку были такие, что, 
помимо скидок, можно было 
купить целый «вагон» одеж-
ды. И бесплатно все переме-
рить. Люди запирались в при-
мерочных с целыми тюками 
и ни в чем себе не отказывали. 
И в этом случае почти всегда 
покупается что-то бесполез-
ное, потому что людям кажет-
ся, что эта вещь пригодится. 
Или ты пользуешься феном 
уже 10 лет, и он скоро может 
сломаться, поэтому надо 
брать новый. А еще тут можно 
проследить следствие нашей 
российской привычки не пе-
ребирать свой гардероб. И не 
собирать из вещей новые об-
разы. Условно мы решили, что 
с этой юбкой надо носить 
только эти блузки. И так и бу-
дем их носить. В то время как 

В этом году только треть россиян смогли избежать бесполезных покупок. Такие ре-
зультаты опроса опубликовал сервис по поиску вакансий. Уточняется, что в этом году 
больше сограждан совершили бесполезные приобретения, чем в прошлом. Чаще 
респонденты сожалеют о покупке электроники, одежды, обуви и бытовой техники.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

за рубежом принято раз 
в полтора-два года пригла-
шать специалиста и пересма-
тривать свой подход к тому, 
что и с чем можно носить, что 
можно перешить, во сколько 
это обойдется. 
Но бесполезную покупку мож-
но считать проявлением люб-
ви к себе. Как психолог, я могу 
сказать, что любовь к себе 
должна проявляться более раз-
нообразно и качественно. На-
пример, можно пойти в спа-
салон, поплавать в бассейне, 
сделать массаж. Или отпра-
виться в театр. В конце концов, 
создать с ребенком домашний 
театр и устраивать представ-
ления. Форматов существует 
миллион! Поэтому не стоит 
себя ограничивать покупками 
совершенно ненужных и бес-
полезных вещей.

ДАНА БАЯКОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
МАМЫ ДЛЯ МАМ

Не разделяю такой подход. 
Я сама практичный человек. 
Прежде чем что-то покупать, 
я составляю список вещей, ко-
торые мне нужны. Планирую 
покупку за один-два месяца 
и приобретаю только то, что 
мне действительно необходи-
мо. А еще веду дневник трат. 
Такая же политика проводит-
ся и в нашем фонде. У нас на 
балансе около 20 мам, попав-
ших в сложную жизненную 
ситуацию. Они запрашивают 
у нашего фонда определен-
ные вещи и продукты. К каж-
дой из них мы подходим инди-
видуально и покупаем все 
только по определенному спи-
ску. Так что я считаю очень 
важным планировать свою 
жизнь, свое будущее и свои 
траты. Это поможет сохра-
нить и деньги, и нервы. 

Триумф абстракции: молодые 
дизайнеры подвели итоги

Вчера в Измайловском парке 
открылась выставка студен-
тов Московского архитектур-
ного института «Новогодняя 
мишура». Будущие дизайне-
ры удивили посетителей аб-
страктными художественны-
ми проектами на тему уходя-
щего 2023 года.

Работа студентки чет-
вертого курса Мо-
сковского архитек-
турного института 
Анастасии Сороки-
ной «1 января» — од-
на из самых заметных 
на выставке в пави-
льоне «Арт-парк». По-
лотно разделено на 
черный и белый фон, 
где хаотично распо-
ложены листочки от-
рывного календаря 
уходящего года. Все 
они приклеены с помощью зе-
леных липучек-стикеров, кро-
ме «1 января». Он держится на 
холсте с помощью красных.
— Глядя на эту работу, могу 
предположить, что автор та-
ким образом подвела итоги 
года, — говорит посетитель 
выставки Гордей Алешин. — 
Возможно, на черном фоне 
расположены календарные 

листочки тех дней, которые 
были неудачными в жизни ав-
тора, а на белом — наоборот. 
Если это так, то радует, что хо-
роших периодов у будущего 
дизайнера оказалось больше. 
Примечательно, что кален-
дарный листочек «1 янва-

ря» расположен меж-
ду черным и белым 
фоном. 
— Возможно, таким 
образом, автор ин-
терпретирует начало 
нового года, — отме-
чает посетитель вы-
ставки. — Так как ни-
кто не знает, каким 
будет 2024-й, автор 
расположила его ней-
трально.
Больше всего Гордею 
понравилась работа 
«Сосновый лес зи-
мой» студентки тре-

тьего курса Нины Корниенко. 
Абстрактный пейзаж состав-
лен из рваных длинных кусоч-
ков упаковочной и копиро-
вальной бумаги.
— Мне нравится минимализм 
этой работы, то есть отсут-
ствие в ней лишних элемен-
тов, — признает он, — а еще 
то, что она выполнена в чер-
ных, белых и красных тонах.

Коллажи студентки третьего 
курса Полины Беляевой 
«Осколок айсберга», «Следы 
на снегу» и «За полярным кру-
гом» тоже впечатлили его.
— Картины созданы в единой 
цветовой гамме, — говорит 
Гордей. — Автор изобразила 
пейзажи Северного полюса 
с помощью рваных кусочков 
бумаги из оттенков синего 
цвета.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОКУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Современное искусство помо-
гает развитию абстрактного 
мышления, особенно в дет-
ском возрасте. Оно позволяет 
по-новому смотреть на те или 
иные события, что очень по-
лезно. Ведь порой для разре-
шения тех или иных проблем 
нужно абстрагироваться от ме-
тодического их восприятия. 
В Москве всегда стараются 
поддерживать молодых созда-
телей современного искусства. 
У  них всегда есть возможность 
заявить о своих амбициях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
до Нового 
года 

осталось

дней
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20 декабря. Посетитель выставки «Новогодняя мишура» Гордей Алешин у работы 
«Сосновый лес зимой»


